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BUENO, LO GRABAMOS PERO ESTO ES TOTALMENTE 
ANÓNIMO, LO GRABAMOS PARA LUEGO VOLVERLO A 
ESCUCHAR (H-Muy bien) (H-Esto tiene corriente) 
SIGUE LA PRIVACIDAD DE DATOS, (H-SHH) 
DESPUÉS UNA VEZ ANALIZADOS SE DESTRUYE Y... 
NO NOS HACEN FALTA PARA NADA OSEA 
QUE...PERSONALES DIGAMOS; Y BUENO COMO 
DECÍA YO SOY ELVIRA SANTIAGO Y ELLA ES 
ROMINA, COSTAS, DIAZ COSTAS ¿NO?, (M-Diaz 
costal, da igual no, no pasa nada), Y TRABAJAMOS 
EN LA FACULTAD DE SOCIOLOGÍA DE LA 
UNIVERSIDAD DE A CORUÑA Y ESTAMOS EN 
PROCESO DE TRABAJO DE CAMPO PARA LA TESIS 
DOCTORAL Y... ENTONCES LO QUE... EL TEMA QUE 
ESTAMOS TRATANDO ES DE, NO SÉ, SUPONGO QUE 
RECORDARÉIS, DEL PRESTIGE Y TODO EL PROBLEMA 
QUE HUBO SOBRE LA TRATACIÓN, DE SI EL BARCO 
PARA ARRIBA O SI EL BARCO PARA ABAJO, TODAS 
ESTAS COSAS, TODO ESE TEMA, PUES ES UN POCO 
LO QUE NOS INTERESA Y QUERÍAMOS PUES UN 
POCO TAMBIÉN VER COMO SE VEÍA ESTE...ESTA 
TEMÁTICA, ESTA PROBLEMÁTICA, EN OTRAS ZONAS 
FUERA GALICIA ¿NO?, PORQUE ALLÍ TENEMOS ASÍ 
COMO ES CASI UNA TENDENCIA ESTO DE QUE CADA 
VEZ QUE HAY UN ACCIDENTE PUES NO DECIDIRSE 
QUE ES LO QUE SE HACE, NO SABER, Y... Y CLARO 
AL FINAL LAS COSECUENCIAS… PUES 
BUENO...PUES...ENTONCES UN POCO VER CÓMO 
USTEDES VIERON ESE TEMA Y OTROS, SOBRE TODO 
CÓMO, CÓMO ESTA ESA...ESA PROBLEMÁTICA AQUÍ 
EN... EN CATALUÑA, YO SI LES PARECE PUES ESO 
PRIMERO NOS, NOS PRESENTAMOS ASÍ UN POCO 
PARA SABER ALGO DE NOSOTROS Y TAL, Y LUEGO 
YA PUES...HABLAMOS DE ESTE TEMA, YO NO SÉ SI 
YA PARTICIPARON EN ALGUNA OTRA REUNIÓN DE 
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ESTE ESTILO, EH..EL GRUPO DE...LAS REUNIONES 
DE GRUPO ES UNA TÉCNICA.. MUY BUENAS RAFAEL, 
(H-Hola) ¿QUÉ TAL?, ENCANTADAS, ELVIRA, MI 
COMPAÑERA ROMINA (H-Hola) (M-¿Qué tal?), PUES 
PARA NOSOTROS ES UNA TÉCNICA DE 
INVESTIGACIÓN MUY RICA ¿no?, QUIZÁS DE LAS 
TÉCNICAS DE INVESTIGACIÓN SOCIOLÓGICA LA 
MÁS CONOCIDA SEA LA ENCUESTA ¿NO?, (no se 
entiende) CON PREGUNTAS, ESAS SON TÉCNICAS 
MÁS CERRADAS, ESTO SE TRATA MÁS DE QUE 
DEBATAMOS CADA UNO, NOS DE SU OPINIÓN DE LA 
MANERA MÁS ABIERTA Y MÁS LIBRE, QUE PODAMOS 
DEBATIR DE ESAS IDEAS, SE TRATA DE QUE 
DEBATÁIS ENTRE VOSOTROS ¿NO?, YO VENGO A 
ESCUCHAROS Y A... Y A UN POCO HACERME UNA 
IDEA, Y CUANTAS MÁS COSAS DIGAMOS, CUANTAS 
MÁS COSAS, MÁS TEMAS SALGAN PARA NOSOTRAS 
MUCHO MEJOR, PARA NUESTRO TRABAJO MUCHO 
MEJOR, Y DESDE LUEGO ES COMO MUCHO MÁS RICO 
EL DEBATE, Y... Y BUENO PUES ESO, COMO LES 
COMENTABA A LOS DEMÁS PUES EH... EL TEMA, ES, 
PUES ESO, ESTAMOS ELABORANDO TRABAJO DE 
CAMPO DE NUESTRAS TESIS Y ESTAMOS UN POCO 
PUES, EH...  INTENTANDO VER, CÓMO, CÓMO ESTA 
EN CATALUÑA EL TEMA DE LA SEGURIDAD 
MARITIMA, O DE LA CONTAMINACIÓN, PORQUE 
BUENO, CON TODO EL TEMA DEL PRESTIGE Y DE 
LOS TÉCNICOS (no se entiende) LA PROBLEMÁTICA 
DE… ENTORNO A TODA ESA, A ESA... A ESE TEMA, 
UN POCO PUES, PUES VER CÓMO ESTÁ AQUÍ LA 
COSA, Y LES DECÍA QUE CASI AUNQUE MUCHOS SE 
CONOCEN, PERO UN POCO SABER QUIENES SOMOS 
Y A QUE NOS DEDICAMOS ¿NO?, LA PRESENTACIÓN 
(risas)(H-no sé)(risas), CADA UNO, PUES ESO YO 
SOY ELVIRA Y ESTOY CON MI TESIS DOCTORAL EN 
LA FACULTAD DE SOCIOLOGÍA, SOY SOCIÓLOGA, ME 
DEDICO A ESTAS, A ESTAS COSITAS... CUANDO 
QUIERA... 
 
H- Soy, soy Sergio Borras, em.. edito un protección 
digital que se llama “el codiari”, soy periodista de 
formación, em...y hace años ya que estoy en 
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colaboración con el Grupo Ecologista de Cataluña, 
desde la óptica de la ecología política, que no ha 
cuajado...como movimiento independiente, supongo 
que con eso ya... 
 
H- Bueno, Rafael Godoi, me dedico al sector de las 
gráficas, en concretamente a la consultoría técnica, y 
estoy en el tema este de la ecología, pues eh..., no 
por vocación, sino por necesidad, claramente, 
tenemos un clonflicto en el municipio en donde 
residimos y montamos una plataforma para mostrar 
nuestro rechazo a, al acoso y derribo que pretende la 
administración y la industria cementera, y... bueno, 
estamos en ello... 
 
H- Bueno yo es que pertenezco a la plataforma “Aire 
net” como Rafael, tal vez vengo menos del mundo 
vecinal, que el viene más de la zona de los mundo 
vecinales, es un poco por... por seguir el hilo de lo 
que decías, aquí en cataluña si caso, lo que más 
conocemos nosotros o lo que parece ser que está 
más, más proliferado es, son… asociaciones, 
plataformas, movimientos, pero no, no tan... tan 
ligados a un accidente, como hablabas tu del 
prestige, etc... si, o a unos accidentes, sino a una 
serie de cuestiones estructurales, que se de leyes, 
de, de... políticas que se están haciendo, que van en 
contra de... de la... consevación del territorio, o... del 
medio ambiente, de como se le quiera llamar.. (AJA, 
¿SU NOMBRE ERA...?), Jordi Losada (JORDI).  
 
H- A ver yo Enric Visent Vilana y... son do club de 
medio ambient de Moncada, ay (risas) soy del club de 
medio ambiente de Moncada (risas) (SI, BUENO, YO 
EN PRINCIPIO NO TENGO NINGÚN INCONVENIENTE, 
PERO LO QUE PASA ES QUE... (no se entiende)) ay 
es que yo el castelano lo hablo fatal (PERO BUENO 
DA IGUAL) fatal(risas) (NOSOTROS TAMPOCO 
HABLAMOS BIEN EL CASTELLANO Y TAMBIEN 
VENIMOS DE ALLÁ...(no se entiende)) el idioma del 
imperio como digo yo, lo hablo fatal, y...entonces 
estamos... el grupo que estamos allí estamos 
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federados a ecologistas en acción ¿no?, a ver, como 
grupo de Moncada, esto que estoy yo allí, pues… 
pues estoy aquí por el grupo de allí, pues... salió el 
tema con una movilización hace veinte años... mm... 
de una incineradora de residuos hospitalarios y 
después pues eh... posteriormente nos fuimos 
concienciando, pues una serie de gente, y montamos 
el grupo y después fuimos a por la encineradora de 
residuos urbanos, que nos estaba contaminando y 
también a través de esta encineradora se llegó a un 
pacto en el año 2003/2002 que era cambiar la 
encineradora por un eco-parc, ¿no?, porque su 
tratamiento de los residuos podemos decir en frío 
¿no?, en el caso del prestige colaboramos, osea... en 
lo que pudimos desde aquí, eh… fueron compañeros 
nuestros a ayudar allí, y tal ¿no?, bueno yo ya 
comenté que el tema de seguridad maritima no… no 
lo dominaba, ni conozco la realidad de cataluña 
(BO)(risas) yo ya lo comenté (risas) entonces..(NI YO 
TAMPOCO, ASÍ QUE...) (risas) no, pero... claro, aquí 
lo vivimos, hicimos charlas con compañeros míos de 
universidad y de todas partes, y una gran 
movilización desde aquí Cataluña, a... hacia el tema 
este, (respira) osea fue importante, y entonces, fue 
el gran desastre ¿no? de cómo se llevó a cabo todo el 
tema...no me enrollo más (risas) porque...(risas) 
porque... 
 
H- Bueno yo soy Alvaro, yo pertenezco también a 
ecologistas en acción, al mismo grupo que...Visens, 
bueno, yo llevo en el mundo este del ecologismo 
bastante tiempo, cuando acabé la carrera de 
químicas me metí en el tema de las nucleares en los 
años ochenta, y desde entonces estoy militando en el 
indicente... bueno, lo que era antes de ser 
ecologistas en acción, aeronat, etc... He trabajado el 
tema de... de las nucleares, luego también estuve 
trabajando el tema de urbanismo, ahora llevo algún 
tiempo con el tema de transgénicos, llevándalo, y 
luego a la vez profesionalmente soy profesor del 
departamento de química de la Universidad 
Autónoma de Barcelona, y... bueno, me metí 
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básicamente en el tema este de... de transgénicos 
también porque me pillaba cerca por el campo de 
investigación y... y bueno, y... con respecto a lo 
que... a lo del prestige... lo que ha comentado antes 
Visens, y bueno, aquí también, apuntar simplemente 
que aquí se colaboró bastante con la gente de... de 
“nunca mais”, que... (H- mucho mm..) con el tema 
del prestige...y bueno, un poco lo que ha comentado 
Visens... 
 
M- Bueno yo soy Alba Fuente, eh... estudié 
agrónomos y... a partir de aquí me puse bastante a 
la... una ciudad que (no se entiende) es Gramban 
que se trata sobre los trangénicos... (H- ah si) (risas) 
(H- y tan) y... los voy siguiendo, y... eso, pero no 
estoy asociada ¿eh?, y a parte trabajo en la entidad 
del Medio Ambiente, bueno, para la entidad de Medio 
Ambiente mejor, que... junto con  ella de echo... que 
hacemos todas las visitas a todas las partes de 
tratamientos de residuos y tratamientos de agua e 
incineradoras (risas) los eco-parcs, y...y bueno 
intetamos concienciar mediante las visitas a los que 
vengan, pues...un poco sobre medio ambiente, 
aunque cuesta, cuesta... (H- Ah, cómo educadoras) 
sí, sí, trabajamos como educadoras ambientales (H- 
vale, vale, vale...) (H- ¿En el eco-parc también?) en 
todos los eco-parcs del área metropolitana de 
bracelona (H- está bien) si hay tres, pues también en 
las depuradoras eh... estriaches, (H- está bien) 
moncada...(H- y ¿De qué empresa sois?) somos, 
nosotras estamos en la “bola” que es... (H- ahh la 
bola, vale, vale) (H- ¿Qué es la bola?) (H- la bola es 
una empresa...) la bola es una empresa da atot (H- 
es una multinacional de Cataluña) (risas) pero tiene 
un proyecto que...bueno que, osea que digamos que 
esta, sujeto al medio ambiente, sujete el medio 
ambiente y gestiona todas estas plantas y la “bola” 
pues hace este proyecto de que se va a ocupar de un 
futuro y que se enseñan todas estas...(H- vale) 
partes... 
 
M- Bueno me presento, aunque ya me haya 



GRUPO DE DISCUSIÓN Nº 4: Barcelona, 5 de Noviembre de 2009. 
Género al 50%. Representantes Asociaciones Ecologistas. Edades 
entre 25 y 45 años. 

 

presentado Alba, yo soy Edith hago la coordinación 
de lo que sería el programa que como bien ha dicho, 
es un programa que gestiona para (no se entinede) la 
entidad del medio ambiente y que trata sobre todo el 
tema de la educación medio ambiental pero tampoco 
hay que pensar que es la educación medioambietal 
pensada par un público... ó simplemente escolar, sino 
que ahí esta invitado cualquier público adulto, por lo 
tanto abierto a toda la ciudadanía es un programa 
que intenta acercar pues esas instalaciones que nos 
gustan bastante poco a la ciudadanía, pues saber qué 
es lo que hacen y porque son necesarias... 
mm...y...personalmente tengo formación de 
inspectóloga (no se entiende) y me especializé en el 
medio ambiente (no se entinde) (susurros de gente) 
…muchas veces me dicen, bueno tú que has hecho, 
¿políticas? (susurros de gente) y tienes que estudiar 
medio ambiente... no, como que una persona 
apolítica no tiene nada que ver con el medio 
ambiente, y ahí estoy intentando buscar también 
una, una línea... 
 
PUES BUENO, YA PARA EMPEZAR ASÍ CON ESE 
DEBATE Y TAL, NO SE TRATA TANTO, NO ES QUE SE 
TRATE TANTO DE (no se entiende) SINO HABLAR DE, 
DE, MÁS BIEN DE, PUES ESO, DE QUE LES PARECIÓ 
A USTEDES ESTE TEMA DEL PRESTIGE COMO LO 
VIERON DESDE AQUÍ, COMO LO VIVIERON, QUE 
PROPUESTAS A LARGO PLAZO,  QUE SE PUEDE 
MEJORAR Y QUE NO, Y EN EL CASO DE LOS 
VERTIDOS DE AQUÍ DE CATALUÑA, Ó ACCIDENTES 
AQUÍ O SI SE PRODUJESE AQUÍ UNA SITUACIÓN 
SIMILAR, PUES COMO LO VERÍAN USTEDES, COMO 
LES GUSTARÍA QUE... UN POCO HABLAR ASÍ EN 
TÉRMINOS UN POCO... 
 
H- A ver mira, el tema de aquí, en Cataluña, ha 
habido...mmm...bastantes accidentes en el mar, 
bastantes, que yo recuerde así de memoria, y mi 
memoria me va fallando ya con la edad, 
pero,ehh,mmm, desde los casos que por ejemplo 
limpian buques y tiran los desperdicios de los tanques 
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en alta mar, que después como se sabe muchas 
veces algunas corrientes llegan a sitios cercanos a 
playas ¿no? o bien descargas de una petrolera de 
Repsol, varias veces ha habido fugas y antes aquí en 
el puerto de Barcelona también habían habido, que se 
descargaban aquí directamente digo hace años, 
ahora ya no. En el tema del prestige, osea lo que 
vivimos, lo que recuerdo ahora ¿Cuántos años hace 
de esto ya?, (risas) ¿2002 fue? (risas) (2002, EN 
NOVIEMBRE DEL 2002) La vida es breve tu, la vida es 
breve, pasa volando, pues... en... en, nosotros lo 
vivimos con mucho cabreo, pero muchísimo, porque 
la gestión, fue nefasta, osea a cualquiera que... yo no 
soy técnico en cosas marítimas pero tengo sentido 
común (risas) y una perspectiva crítica ¿no? pero lo, 
lo que se tenía que hacer es llevar el, el barco a un 
puerto inmediatamente y si... y después descargarlo 
inmediatamente, no las burradas que hicieron de 
llevarlo ahí a no se cuantos kilómetros o millas 
marinas, a trecientas millas o algo así, y encima pues 
eh se hundió en el peor sitio, en una fosa marina a 
cuatro mil metros, me parece que era ¿no?, osea ehh 
a nivel de gestión, y además porque en aquel 
momento también le teníamos ganas al PP, osea le 
teníamos muchas ganas (risas) desde aquí desde 
cataluña, por lo de la guerra, osea por una serie de 
circunstancias, pues..., pues claro osea hubo una 
crítica muy fuerte, osea desde el punto de vista de la 
gestión aquello fue fatal, pero fatal, que yo me 
acuerdo que salían unos hilillos de plastilina (risas) 
¿no os acordáis de aquellos hilillos de plastilina joder? 
¿cómo viví yo eso? (risas) (H- sí, sí.) ¿eh?, y..., y..., 
claro, el, el tema podríamos decir que yo veo de 
fondo, es la gran dependencia que tenemos  nuestra 
sociedad podríamos decir al petrólero, ¿no?, osea, 
osea, como decían los de som lo que sembrem, 
comemos petróleo, osea (risas) comemos petróleo en 
el sentido de que para hacer alimentos pues se gasta 
una gran cantidad de energía, desde los abonos 
químicos a que todo esta mecanizado, engordamos 
las vacas como cerdos ehh con productos que vienen 
desde sudamerica fundamentalmente con más soja, 
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etc, etc, etc... Entonces, claro, osea ahora mismo 
mezclamos las cosas, igual que con lo del cambio 
climático, es difícil llegar a acuerdos, aquí  no se 
llegarán a ningún acuerdo aquí en Barcelona, y 
seguramente como en todas las negociaciones pues 
en el último dia a lo mejor una cuestión de 
compromiso  pero no de enfocar el tema en serio 
¿no?. 
 
M- Bueno, yo viví todo esto del prestige hace cinco 
años, tenía veinte años, me acuerdo poco, pero sí 
que tuve mucha sensación, bueno, la gestión se 
había hecho fatal, eso sí, pero creo que todos los 
problemas, ya no sólo del prestige, todos los 
problemas medio ambientales se solucionan con  
dinero, ¿no?, la gente se le calla con dinero, y... no 
es poner una bucaló pero si en mi municipio va bien 
aunque fastidie al de al lado, pero eso me da mucho 
dinero pues me da igual, yo pongo el abucador 
aunque fastidie al de al lao (H- el vertedero, el 
vertedero) el vertedero, bueno, (risas) sí, que le he 
dicho abucador (risas) estoy acostumbrada a cada 
día...(H- pero ella...) y creo que no lo viví mucho 
mucho, pero si que creo que con el prestige hubo un 
momento que hubo mucho boom, yo creo que se 
puso mucho dinero ahí, se callaron muchas bocas y 
se acabó (H- eso también) y se acabó, se acabó el 
problema, ¿no? entonces siempre yo creo que todos 
los problemas medio ambientales pues eso, se callan 
con dinero, se callan con bocas y seguiremos siempre 
así porque, pues un movimiento en la vía Nunca Máis 
que realmente era súper fuerte que podría haber 
iniciado algo muy fuerte, desapareció, y no se sabe 
muy bien el porqué pero ya no se ha oído nada más, 
y yo creo que es porque se puso mucho dinero. 
 
H- En mi percepción es que hay varios niveles de 
información ¿no?, por un lado un vertido que hubo 
como con el prestige ha sido muy, muy llamativo, 
entonces la gente se mueve a veces por cosas 
llamativas, los vertidos de petróleo por supuesto 
eh...son percibidos de esta manera y entonces la 
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gente se mueve a partir de sus pertensiones 
llamativas, desgraciadamente porque hay 
contaminaciones que son más invisibles, incluso 
invisibles, como la contaminación nuclear o 
transgénicos, es decir, la gente no sabe lo que come 
ni sabe las característica en el caso de las emisiones 
de fabricación, etcétera, etcétera... entonces eso es, 
ese tipo de contaminación cuesta más de concienciar 
a la gente que puede perjudicar a nuestra salud y a 
su modo de vida ¿no?, por tanto ahí hay un nivel de 
información diferente en este sentido, o al menos 
aquí en Cataluña me parece, por que aquí también 
hay muchos vertido, o habían, y aun hay muchos 
vertidos en, en, en rios, aquí se ha hecho un gran 
esfuerzo por ejemplo en la depuración de aguas, 
instalar depuradoras en casi todos los ríos del país y 
funcionan más o menos bien, pero aún hay empresas 
que vierten en los ríos y hay, hay, toda un industria 
porcina, sobre todo en la comarca de Utrona, y en la 
Sarriá, sólo en Utrona creo que hay un millón de 
cerdos entonces claro, ese tipo de contaminación que 
es palpable a nivel científico, por ejemplo en esta 
comarca no hay ni una sola fuente de agua potable 
excepto en la zona de Moset que es de donde sale 
esta agua no sé si es esta (H- no esta no, esta, esta 
es de Galicia) la mayoría de aguas...(no se entiende) 
a parte de esa toda las fuentes están contaminadas y 
eso es muy grave ¿no?, antes que hablábamos de los 
pozos ¿no?, de...lo que quiero decir es que los niveles 
de percepción de la gente que está informada, que 
eso también es muy importante ¿no?, que todo 
mundo esté informado, que todo mundo conoce, 
porque y ese es otro nivel de información porque es 
un nivel de información de lo que podríamos decir la 
agenda política, la agenda de los medios, qué es lo 
que toca, qué toca esta semana, qué toca este mes, 
porque además se vive al día ¿no? Prácticamente con 
esta, en esa época el prestige tocaba porque decía el 
compañero que era derribar el PP, y una de las 
formas de derribar al PP era usar lo del prestige, 
quiero decir muy mal por supuesto en eso estamos 
todos de acuerdo,(H- risas) pero también hay que 
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tener en cuenta, me parece que desde el punto de 
vista sociológico ¿no? también se debería tener en 
cuenta la agenda política y la agenda de los medios, 
que a veces es la misma, y depende de quien manda 
los medios la han llevado por un bando o por otro... 
 
H- Yo desconozco si la gestión del prestige se hizo 
con más o menos acierto, porque según lees una 
intención política u otra o a un técnico u otro, pues te 
dicen que no era la mejor solución llevarlo a puerto 
que hubiese generado otro tipo de problemas pero 
creo que hubo, bueno no hubo en este caso les tocó a 
vosotros, hay una falta de predicción, de 
premedicción, como en la mayoría de todas las 
situaciones que están relacionadas con el medio 
ambiente y que creo que es básica, y que con aquella 
ley que sacaron o aquel real decreto o aquel proyecto 
de que se protegiesen a los barcos o que los barcos 
tuviesen otro tipo de protección para volver a evitar 
el mismo accidente, no sé si se ha llevado a la 
práctica y se hace un seguimiento (H- barcos con 
doble fondo) pero esto se sabía que podía pasar y 
bueno pues es como cuando construyen un puente lo 
pongo con los mismos materiales, aquí lo vivimos 
hace muy poquitos años el que se llevo a dos 
chavales en el coche en un puente romano pues y ahí 
está, y el puente que llevaba pues veinticinco años 
construido por un gran arquitecto pues se lo llevó una 
riada, pero bueno hay (H- en Esparragea) sí, en 
Esparraguea, la inversión que había que hacer para 
que ese puente no se caiga en siglos parece ser que 
no es rentable en contra de la posibilidad de que en 
cien años se produzca un accidente de este tipo, aquí 
esta la parte económica, hemos visto que habían 
otros vertidos posteriormente en el sur de España y 
no ha habido tanto redomborio por quizás lo que 
dices, porque la agenda política en ese momento no, 
no lo requería o los medios no estaban por esa labor, 
en cuanto a la concienciación estoy totalmente de 
acuerdo y más en parte yo creo que la gran mayoría 
de los españoles no estamos concienciados realmente 
con lo que supone lo que comemos, lo que 
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respiramos y lo que contaminamos cada uno de 
nosotros de forma individual, y no es porque no 
queramos sino porque quizás no existe esa 
información o no hay políticos que tengan la valentía 
de ponerla en marcha, hemos vivido aquí en Cataluña 
un problema en el que toda la población ha 
reaccionado incluso a niveles, eh, eh, a niveles eh 
problemáticos porque es que parecía que ya ni nos 
ducháramos cuando la sequera, la, la, la sequía la 
falta de agua, hubo una gran campaña, la gente se 
concienció y redujimos el volumen de consumo de 
agua, se acabó esta época y se ha acabado la 
concienciación sobre el volumen, cuando vuelva otra 
sequía volvemos otra vez, cuando si se entiende que 
es algo que tendría que hacerse de forma continua, 
no sólo en el aspecto del agua sino en otros tipo, de, 
de, de actuaciones, pero claro, nos vamos a la base, 
yo creo a la raíz, hace muy poco se publicaba en el 
2007 en octubre todas las compañías, todas las 
empresas españolas tenían que tener su propia 
adecuación a la ley de esto ambiental, por obligación, 
como el resto de europeos, que para eso firmamos 
los acuerdos y para eso están las leyes, para 
cumplirlas, se ha publicado recientemente el 40% de 
las empresas en España aún no tienen la licencia 
medioambiental y el gobierno les ha dado una 
moratoria, nos vamos a Alemania y el 90% de las 
empresas tienen la licencia medioambiental con lo 
cual, ¿qué podemos hacer nosotros como ciudadanos 
de a pie para solucionar ese problema? Nada, ¿qué 
hacen nuestros representantes? Nada, no existe la 
información hasta que no te toca el problema 
directamente a ti, pues seguimos nuestra vida de 
forma normal aunque que estemos respirando como 
bien dices el aire más contaminado que puede salir 
de una, de una, de una cementera, ehh, totalmente 
de acuerdo, si no existe una concienciación ya no 
digo a nivel de toda la sociedad, no solamente sin, 
sin, sin introducir el factor político entonces ya 
estamos perdidos, hace muy poquito el señor 
Gregorio el fiscal general de medioambiente de aquí 
de Cataluña denunció que no tiene medios, eh, y 
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tiene una inspección en dos mil quinientas empresas 
de Cataluña y mil cien estában contaminando, 
vertiendo residuos a los ríos de Cataluña, ¿contra 
esto qué puede hacer? Si no existe una 
concienciación, pues dice mira necesito los medios, 
medios ¿qué es?, ¿qué hagas más inspecciones? te 
encontrarás a más gente que lo este haciendo, o 
existe realmente por parte de los empresarios, insisto 
y en toda la sociedad no hay que cargarle sólo a uno, 
de que esto hay que ponerse las pilas, y cumplir la 
ley, y aplicarla, ó continuaremos exactamente lo 
mismo, bueno como bien nos ha pasado ahora con el 
CO2,hemos incrementado un 50% en vez de 
reducirlo sino me equivoco ¿no?, las, las emisiones 
de CO2 nos comprometimos en un tratado teníamos 
que reducir y resulta que hemos incrementado, 
entonces dices bueno, a la práctica ¿qué llega la 
gente?, que nos dan unos medios que yo entiendo 
que están totalmente vendidos, al, a los políticos de 
turno, sabemos las subvenciones que están 
recibiendo desde la, desde la..., la..., cuando cambio 
el régimen, desde la transición, los señores de la 
vanguardia pues reciben una subvenciones impriman 
o no impriman, los señores de la guil, los señores del 
país, y logicamente dependen de la publicidad que 
todos los organismos oficiales estén publicando en 
ese momento, y bueno, pues esa información no 
llega como nos llega, y cuando, y cuando les 
interesa, sobre todo como bien decías, el momento 
político va marcando un poquito la agenda de esas 
situaciones, y llegamos ya, y acabo en esta primera 
intervención, llegamos al sumun de lo que nos ha 
sucedido en Cataluña el 20 de marzo de este año 
130-140 plataformas de todo el territorio hicimos una 
manifestación , 140 plataformas en defensa del 
territorio, en defensa de la, de la tierra, porque están 
creciendo como bulets, las plataformas están 
creciendo como setas, los conflictos en todo el 
territorio de Cataluña por la práctica que está 
llevando a cabo el departamento de Medio Ambiente 
que curiosamente se autodenomina ecologista de 
verdad eh, y que están siguiendo una política 
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exactamente igual a los señores de, de, de 
convergencia, que se suponen que eran de derechas 
y tenían intereses que defendían al capital, ahora 
estamos en una situación que es el otro extremo y 
esto ha hecho que aún prolifere menos este tipo de, 
de plataformas que están viendo pues como se 
destruye el territorio día a día y con actuaciones y 
esa falta de información o de conciencia que 
necesitamos porque nos estamos autoenvenenando 
unos a los otros. 
 
H- Sí, bueno, yo también me gustaría analizar así 
desde diferentes planos, por un lado ehh, la 
concienciación pública medioambiental, yo creo que, 
que aquí, en, bueno en Cataluña, en España en 
general, es menor que en los países europeos, yo 
creo que hay unas circunstacias especiales, aquí la 
gente esta menos concienciada, también tenemos 
una historia diferente pero nosotros llevamos desde 
la recuperación en el año 75, con lo cual la gente más 
mayor en aquella época se dedicaba no a temas 
ambientales, yo cogí el tema ambiental pues en los 
años 80, y la mayoría de la gente lo que estaba era 
luchando en contra del franquismo o lo que quedaba 
del franquismo ¿no?, es decir, que también por eso 
yo creo que no existe una cocienciación ambiental, 
pero aun así desde entonces a ahora la gente se ha 
concienciado bastante, es decir, la gente tu la ves 
que, que si tienen conciencia, y lo que hacen los 
políticos, los políticos no tienen, la agenda política de 
los políticos la marcan las empresas, esa es la 
realidad, en los campos que veamos si nos 
concentramos en los del prestige es las empresas 
petroleras las que mandan y en el campo de los 
transgénicos pues las empresas biotecnológicas las 
multinacionales son las que marcan la agenda de los 
políticos, es decir, son ellas las que les dicen a los 
políticos lo que tienen que hacer, vivimos en un país 
en el cual el tema concreto del petróleo es uno de los 
países que más carreteras tenemos de toda, de toda 
europa, por kilómetros y por coches, se nos están 
haciendo un montón de kilómetros de AVE que 
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energéticamente es un medio de transporte bastante, 
bastante antiecológico, a parte de que, de que, lo 
único que hace el AVE es conectar las grandes 
ciudades, las de en medio,  bueno yo vivo aquí, soy 
de Madrid y a mi el AVE  en principio me viene bien, 
han subido los precios mucho pero la gente que vive 
entre ellas se han quedado sin tren porque han 
quitado todos los trenes, es decir, la, la política, la 
política desde el punto de vista de la agenda política 
es la de hacer carreteras, es la de, es la de 
subvencionar las empresas de los coches y por lo 
tanto el prestige es una consecuencia de este mundo 
globalizado en donde vivimos, en donde se compran 
productos chinos, se compran productos marroquís, 
se compran  productos de otros sitios y salen muy 
baratos porque el petróleo es relativamente barato  , 
entonces si el petróleo se utiliza como se ha estado 
utilizando, la consecuencia lógica es que tienen que 
haber muchos barcos, ehh, navegando por el mundo 
y la probabilidad de que ocurra un accidente son, son 
cada vez mayores, no hay, con respecto a la 
prevención, no hay una prevención, es decir, ocurrió 
con el prestige y ocurrió con un montón de 
accidentes que han ocurrido, a ocurrido con el 
Nayala, tampoco había prevención, se sabía que la 
balsa del Nayala estaba a punto de cascar, y cascó, 
ha ocurrido con las centrales nucleares, aquí tenemos 
el ejemplo de las centrales nucleares de Cataluña, 
que hubo el accidente de Valdeñós, hubo que cerrar 
la central nuclear y las que hay ahora en 
funcionamiento tienen accidente tras accidente, es 
decir, que, que prevención no hay ninguna, cuando, 
cuando ocurre el accidente ¿qué es lo que se hace?, 
cuando ocurre el accidente se improvisa basicamente, 
no se, no se, no hay una, no hay un plan de 
prevención, cuando hay el accidente (H- un protocolo 
de actuación) (H- si, si, si, si existen, nucleares 
existen) bueno pero no lo aplican (H- la dirección se 
lo pasa por el forro), con lo cual, con lo cual, lo que 
se hace es improvisar, improvisar, lo primero que se 
hace, lo primero que tienen los políticos, lo primero 
que tienen muy claro cuando hay algún tipo de 



GRUPO DE DISCUSIÓN Nº 4: Barcelona, 5 de Noviembre de 2009. 
Género al 50%. Representantes Asociaciones Ecologistas. Edades 
entre 25 y 45 años. 

 

accidente es decir, no pasa nada, (H- risas), siempre, 
cuando veis algún accidente que hablan en la tele 
que hay un incendio en la fábrica química de lo que 
sea que la población no tiene ningún tipo de riesgos, 
es decir, siempre ehh, dicen que no hay ningún 
riesgo, es decir, siempre lo que hacen es un lavado 
de imagen y hay empresas también que se dedican a 
eso, a lavar la imagen de cuando hay accidentes, 
y...y, entonces sortean, sortean el problema como 
pueden, improvisan y luego se soluciona a base de 
dinero, en Galicia lo han hecho, en Galicia repartir 
dinero ahí para callar la boca a la gente, y luego 
preguntarles AVE y carreteras, que es lo que han 
hecho basicamente, entonces bueno, ehh, ¿la 
situación como la hemos vivido desde aquí?, pues 
bueno, es un poco...es eso, que ves con la pena de 
que, de que haya ocurrido este accidente y que no 
pongan soluciones, es decir, que volverá a ocurrir, 
volverá a ocurrir y volveremos a tener el problema 
porque no se pone ninguna solución, lo estamos 
viendo con lo del cambio climático, es decir, se sabe 
que, se sabe que hay el problema, que hay que 
cortar las emisiones y nadie hace nada, cuando, 
cuando han defalcado, cuando han, cuando los 
ladrones se han llevado un montón de dinero de los 
bancos y han creado la crisis económica, rapidamente 
los gobiernos ha puesto 1,1 billones de dolares para 
salvar la situación y para lo del cambio climático 
nadie quiere poner dinero, es decir que no hay, no 
hay voluntad política, realmente, realmente lo de, lo 
del medio ambiente, los políticos yo creo que no se lo 
creen, es decir, que simplemente lo hacen porque 
tiene buena imagen pública, pero realmente creerselo 
no se lo creen, lo aceptan porque les da, les da votos, 
bueno de hecho ahora todos los coches que se 
venden son ecológicos, todo lo que sea ecológico, es 
decir, que eso es un tema que vende y por lo tanto 
se hace por...toda, toda la política actualmente es 
ecológica pero realmente no, yo creo que no se lo 
creen.. 
 
BUENO AQUÍ QUE LOS VEO MUY CALLADOS...(risas) 
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H- Bueno yo solo por ir al hilo de lo que decía, fijaros 
dos ejemplos que el otros día nos explicaban, 
normalmente se trata de buscar las soluciones 
cuando se ha generado el problema o el conflicto, 
bueno ahora a ver si la proxima vez no nos vuelve a 
pasar, hay dos, dos relacionado con el tema de la 
incineración de residuos, hay una ciudad que se llama 
San Francisco, donde por iniciativa del alcalde ya 
llevan como ocho nueve años donde no se encinera, 
y han buscado alternativas para reciclar y no tener 
que llegar a un, a un tratramiento finalista de los 
residuos, osea eso es posible, eso no es volver a las 
cavernas como muchas veces dicen que los 
ecologistas con sus reivindicaciones lo que quieren es 
volver a la caverna, eso es un mundo desarrollado, 
es el primer mundo que decimos que no sé si es el 
último, pero, esos señores han logrado hacerlo, y ha 
sido por iniciativa de un de esto, y tenemos el otro 
caso que después de un accidente el de Sebeso, hay 
el de Sebeso y el de las dioxinas de Bélgica, en 
Flandes, donde dijeron esto hay que atajarlo de una 
vez y se pusieron las pilas y ahora pues están 
incinerando un 5% y han llegado a conseguir un 75, 
70, un 70 y pico por cien de reciclaje en los residuos 
que genera, osea, existen fórmulas, no son, no son 
utopías de los ecologistas, que permiten hacerlo en el 
mundo en el que estamos viviendo ahora, no son, 
insisto no son utopías, pero a la práctica aunque si 
están los protocolos, lo que tu decias, hay una 
accidente en Valdeñós y vemos al director y al jefe de 
protocolo de seguridad y salen en la tele diciendo no 
se preocupen que no ha pasado nada, y lo tiene que 
denunciar el señor que con su camioncito ha sacado 
la porquería y cuando llega a guardarlo al almacén le 
dicen, oiga, que esto tiene una radiactividad que aquí 
está pasando algo (H- en Valdeños habían 
desconectado los, los detectores, porque como daban 
radiactividad...) en la zona de piel mosaica y la 
petroquímica aquella de todo esto, ehh, en los dos 
tres pueblo que hay alrededor hay unas alarmas que 
tienen que sonar cuando hay algún conflicto, pues 
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han hecho dos simulacros y las alarmas estas no han 
funcionado, bueno y claro, despues no tienen 
ninguna credibilidad cuando te explican estas 
aventuras ¿no?... 
 
M- Bueno, me gustaría retomar un poco el tema que 
estamos hablando del prestige y comentar pues 
como, como lo viví yo, me acuerdo claramente era en 
la universidad y todo lo que fuera movimiento 
estudiantíl había estado en la primera y con lo del 
prestige fueron 23 personas de mi clase a poder 
ayudar a quitar la mancha, entonces fue algo muy 
llamativo que era muy fácil capatar a gente y parecía 
que todo mundo quisiera ir a ayudar ¿no?, pero luego 
ves las noticas cuando les dan dos minutos a noticias 
del medio ambiente...pequeño derrame de petróleo 
en el puerto de Tarragona...y toda aquella gente que 
se movió a Galicia ya no tiene ganas de moverse 
¿no?, en este sentido pues las formas llevan más 
tiempo es más dificil formar y hacer concienciar a la 
gente, cinco minutos a toda la población de España a 
través del telediario, pero bueno son pequeñas cosas, 
no, nunca va a haber ningún tipo de reacción, igual 
otro cosa que no me acuerdo quién ya había 
comentado que se aprenden muchísimas cosas de las 
que me gustaría hablar pero una cosa que me ha 
hecho mucha gracia de la concienciación de la 
población, no es que la gente no se preocupe por el 
medio ambiente, osea tu preguntas a alguien ¿te 
importa el medio ambiente? ¿te gusta el entorno 
natural?, lo más seguro es que te digan que si, 
ahora, yo también por ejemplo sé que fumar es malo 
y fumo, yo quiero apoyar al medio ambiente pero yo 
no quiero tener que cuidarlo, y ahí entraría, pues 
entrarían muchas cosas, entrarían contradicciones 
continuas que hay de la administración, de las 
empresas, una política o muchas cosas ¿no?, por 
ejemplo, el traste del cambio climático, a mi me 
cuesta involucrarme en el tema del cambio climático, 
¿por qué?, porque me da mucha rabia que estén 
diciendo, consume  baja energía, poca energía, poca 
agua, luego estén rayando veinte toneladas de nieve 
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para el Sant Jordi para que alguno pueda hacer 
snowboard (risas) ¿qué me estais vendiendo? como 
luego como va a venir una empresa o cualquiera a 
decirme que porfavor desenchufe del todo la tele 
porque estoy gastando energía, ¿y quién lo esta 
gastando para el Sant Jordi?, ¿y quién lo esta 
disfrutando? ¿y quién se está llevando esos 
beneficios?, que es normal que haya un desapego de 
la población a, hacia conductas o a preocuparse del 
Medio Ambiente de una manera más continua, y ahí 
la mayor culpa la tienen la ciudadanía, las empresas 
y la administración pública, claro. 
 
H- Yo quería comentar un aspecto, que no caigamos 
en el desanimo, (M- no, no) pero es que tenemos 
aquí en esta mesa por ejemplo una actitud de, y 
ocurre en muchos sitios ¿no?, y a mi me ha pasado 
en el transcurso de estos 20 años ¿no? Que al final te 
cabreas y dices os vais a la mierda me retiro a los 
cerros de Úbeda porque estoy harto ya ¿no?, y hay 
un compañero que siempre dice, el dice y ha escrito, 
dice...si no hicieramos nada la gente que estamos, 
las cosas aún serían peor (H- y tanto), y no tenemos 
que desfallecer eh, osea las actitudes 
negativas..mm...nos tenemos que animar entre todos 
(risas) (H- mira te explico, lo que decias de la 
conciencia...) voy a hablar el tema de residuos, que 
habeis comentado ¿no?, a ver, yo llevo 20 años ¿no?, 
entonces hay países que no tienen...(NO, SI ME 
INTERESA EL TEMA DE RESIDUOS PERO ME 
GUSTARÍA TOCAR UN TEMA QUE SALIÓ ANTES EN LA 
MESA, QUE DECIAIS, LO SACASTE TU, QUE DECIAIS 
QUE LOS ACCIDENTES SUCEDEN SIEMPRE ¿NO?, Y 
PRONTO PUEDE TOCAR OTRO (H- claro) (H- si los 
accidentes son accidentes, no algo que provocas) 
CLARO, Y NOSOTROS SIEMPRE LO DECIMOS ASÍ, 
CADA TRES AÑOS TOCA UNO (risas) (H- es que en la 
costa de la morte... ¿cuántos han habido de 
accidentes?) CADA TRES AÑOS UNO (risas) (H- 
bueno, pues un día puede ser un petrolero) 
PONGAMOS QUE  EL SIGUIENTE TOCA EN 
BARCELONA, ¿QUÉ HACEMOS?) 
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H- Depende de quien este en el gobierno (M- ¿qué 
hacemos nosotros?) (¿QUÉ SE HACE?, ¿QUÉ SE 
DEBERÍA DE HACER?) (H- ¿qué quieres decir que 
depende con quíen este en el gobierno?) (M- yo no 
creo que tenga nada que ver quien este en el 
gobierno...) osea hace muy poquito han habido unos 
vertido en Cádiz creo, en el estrecho, y han pasado 
totalmente desapercibidos, no eran tan bestias 
como.. (no se entiende) (H- plataformas que 
abastecen con gasoil a otros barcos) (H- ayy si) (H- 
aquello no fue tan grave...) bueno, lo que decía ella, 
te has cargado ahí no se cuantos peces y no se 
cuanto, pero... 
 
M- Si tu sumas todos los accidentes que se producen 
en un año igual te lleva al prestige, la suma, 
entonces le damos mucha importancia al prestige 
porque salió por la tele, porque todo..(H- y por el 
momento político, el momento político) pero en 
cambio, toda la suma de pequeños accidentes, sean 
derrames petroleros o contaminación de la (no se 
entiende) son mucho más importantes, no lo sé, no 
he hecho un calculo pero me imagino que... (H- no lo 
creo) 
 
M- Yo si que estoy de acuerdo en que el momento 
político es muy importante, pero no estoy tan de 
acuerdo en quien esta en el gobierno, de hecho 
pienso que en el prestige si hubiese estado otro 
partido político a lo mejor se hubiese hecho mejor 
(H- si en el prestige está el PSOE y el PSOE es el que 
monta lo de Irak pues se hubiese producido el otro 
efecto del otro partido, hubiese aprovechado al 
máximo la desgracia para sacar credito político) no, 
estoy hablando de la gestión del pretige...(H- la 
gestión en un accidente, yo estoy de acuerdo con el, 
en ese momento aunque haya protocolo...) por eso, 
si eso pasase en Barcelona...(no se entiende) (H- no 
había protocolo) (H- no, no, no, digo que aunque 
haya, que los hay...no lo cumplen, en un 
accidente...) 
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H- No había protocolo, y además hay otra cosa de 
eso que has preguntado (AJA), osea aquí hace, no sé 
si fue hace tres años, el gran apagón de Barcelona, 
esto fuen una cosa increible, un accidente por la mala 
praxis de las, de las, de las centrales de distribución 
de electricidad de Barcelona, hubo un apagón, 
imaginaros Barcelona a esta hora toda apagada toda 
sin luz, y además con los problemas que todo esto 
puede aportar ¿no?, esto fue, fue, fue una cosa 
increible, mmm, no había ningún protocolo sobre ese 
tema, por cierto tampoco, y hubo también diferentes 
fases de, de información, de como recibió la gente 
esto, barrios que tuvieron luz antes, gente 
que...muchos comerciantes de alimentación que 
tuvieron que tirar la comida, se estuvo meses para 
reclamar a Endesa, para cobrar miserias etcétera, 
etcétera...entonces, si que hubo quejas, pero no 
hubo un clamor organizado, esto lo digo porque, 
desde la llamada transición democrática, la sociedad 
no está organizada, es decir, no hay organización en 
la sociedad, se ha dimitido, la gente en general ha 
dimitido de la política, y no ha tenido, mi pecepción 
eh, de que yendo a votar cada cuatro años pues ya 
se encargarán los políticos de solucionar los 
problemas, entonces, todo el movimiento que había 
habido aquí hasta los, hasta finales de los setentas, 
principios de los ochentas, el movimiento vecinal, 
todo quedó totalmente vacio, porque la mayoría de 
los dirigentes de estos movimientos pasaron a formar 
parte de la, de las, de los ayuntamietos, de las 
diputaciones, de los parlamentos, etcétera...y por lo 
tanto esto quedó de alguna manera huerfano, y esto, 
a parte de los grupos que hay aquí y otros que hay, y 
las plataformas que algunas ciertamente nacen 
porque me tocan los huevos me hago una 
plataforma, no por otro cosa, pues me hago una 
plataforma ¿no?, que muy bien, pero quiero decirte 
que más allá de eso no hay nada más... 
 
H- Bueno, es que yo, yo, yo es que veo más la 
vertiente sociológica de esto de alguna manera... 
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H- Hace muy poco una lider de (no se entiende) lo 
decía, le habían dado un premio a la Generalitat 
diciendo que las asociaciones de vecinos, los líderes 
acabaron formando parte de...por lo tanto (H- es una 
forma de hacer carrera política) si, si, si... 
 
H- claro, claro, pero un accidente delante del puerto 
de Barcelona como el del Prestige, ehh, imaginaros 
pues ehh, toda las playas de, como quedaría todo 
esto, sería terrible, aquí ha habido, aquí hubo hace 
poco hubo la ley do carall, hubo un temporal de, de 
levant, de levante ¿no?, y cada año pues se tiene que 
reconstruir todas las playas del Marells...(H- si, pero 
todo esto para mi..) y,y despues todos los paseos, los 
paseos de las fallas ahí...se deben de ponre millones 
y millones pero la gente no hace nada, no hay una 
reccación popular, oye esto no puede ser hay que 
cambiar, hay que ver que podemos, etcétera...¿no?, 
sino que la administración ya se encarga, por lo tanto 
en un accidente como el del prestige, yo no me veo 
yendo a la playa de (no se entiende) que está aquí al 
lado a achicar chapopote, te digo yo que no...(M- 
pues yo si)(H- perdona, tenemos, perdona un 
ejemplo, estamos en una asociación económica 
imaginaros que en vez de estar el PSOE en el 
gobierno estuviera el PP, ¿cómo estaría la calle cada 
día?, y ahora ¿cuándo protestan los sindicatos?, 
¿dónde está la gente que se está quedando en paro?, 
¿la reacción cúal ha sido?, osea, en algo tan grave 
como es quedarte sin trabajo, bajar tu nivel 
adquisitivo y verte en la calle con cuatro millones y 
pico...y ¿ha habido alguna movilización? ¿ha habido 
una huelga general?, ¿os acordais de las huelgas 
generales que le hicieron al PSOE y al PP por cosas 
mínimas comparadas con la situación económica?, lo 
que dice este señor, le han dado miles de millones a 
los bancos cuando tenían, si usted ha hecho una mala 
gestión cierre, coja eso y paselo al banco central que 
para eso está...¿Cúal es la reacción de la izquierda?, 
imaginaros en una accidente depende de quien este 
en el poder, insisto, si adquiere el poder el PP y esta 
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convergencia la reacción puede ser muy similar a la 
del prestige, pero si aquí actualmente existe un 
accidente, que dios no lo quiera, de esa magnitud 
estando quien está en el gobierno ehh, vamos, pues 
como lo del millet, como está haciendo mucha gente, 
ese es un ataque que quieren hacer a los catalanes y 
nos quieren undir, oigan no confundamos las cosas lo 
de Millet es un abuso, lo de Santa Coloma y aún 
salen políticos diciendo que desde España nos 
quieren machacar, por favor.. 
 
H- Ehh...yo, a perdona, no, no, no perdona... 
 
H- No, no, no, era sobre el tema que un poco 
estamos todos diciendo la situación un poco de 
sociología española frente a los políticos ¿no?, es 
decir todo mundo hablamos de los políticos, parece 
que sean unos señores que están allí y que han 
venido  del cielo como el rey y los han puesto ahí 
porque, por gracia divina, pero  son personas, 
entonces ¿por qué no nos metemos en política los 
que pensamos así ¿no?, porque los políticos ¿cuáles 
son los que llegan a políticos?, es la gente que se 
basa en la previsión, como decían, osea yo lo tengo 
clarísimo yo soy químico vengo de la técnica, y sé 
que todas estan cosas se pueden evitar en cierto 
momento, pero cuado hay un accidente improvisas, 
pero improvisas con técnicos, improvisas con medios, 
y la gente cuando, cuando hay un accidente, la 
gente, hablando ya la gente llana pero los técnicos 
también, se meten hasta arriba eh, pero quien 
manda son políticos, si los valores que tienen estos 
políticos son los que tiene la sociedad, que es bueno 
pues el ídolo es Cristiano Ronaldo o el señor Millet o 
el señor...(H- el señor eh, os fijais a puesto el señor 
delante continuamos dandole...) (H- risas) yo con 
muchos amigos mios dices, si, me puedes llamar 
señor cabron, entonces...(risas), ehh, la cuestión es 
esa ¿no?, entonces ¿qué es lo que ha de cambiar? es  
la estructura de, de manera que gobernamos la 
sociedad, o con esta maner de gobierno tenemos de 
destruir el sistema, es decir el sistema es la gente 
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hace carrera, las asociaciones de vecinos por ejemplo 
protestan, ahh ahh ahh, pues a este le doy una silla y 
ya calla, y ya está , (H- si, si), el sistema está hecho 
así, ¿quién lo va a romper, lo va a reventar ese 
sistema?, porque resulta que luego vamos a votar y 
votamos a los que votamos y sale el panoli de turno 
que tiene una imagen, bueno, a lo mejor muy bonita 
pero que, que, que no tienen nada en la cabeza, el, el 
nivel intelectual de los políticos es alarmante, osea, 
es alarmante, osea cualquiera que hable con 
funcionarios que ya lleven vamos a suponer 20 años 
en el parlament, conozco a alguno, que diga su 
opinión sin, sin hablar de partidos políticos, la media, 
la media es, es, es, pero bueno a bajado de, de 
coeficiente intelectual por decirlo de alguna manera, 
o de coeficiente cultural o ya como personas, 
simplemente el que te dé los buenos días o no te dé 
los buenos días, y ¿eso de dónde viene?, pues no lo 
sé, puede que sea de la sociedad propiamente dicha 
que es lo que estamos valorando no es dar los 
buenos días por la mañana, sino voy a la mía saco 
más dinero, ehh, mm, vivo mejor, ehh, tengo un 
coche más grande, no sé, veo más la tele, y claro, 
ahí es donde nadie se está implicando en cambiar eso 
eh, (H- pero es que eso no ha cambiado con 
respecto, si te, si te retroatrais al franquismo 
¿quiénes eran los que protestaban?) ahí es diferente 
(no, no, no, ¿quiénes eran los que protestaban?) (M- 
pero yo creo que es diferente) (H- no, no perdona, 
eran cuatro perdona, el resto nos dedicabamos a vivir 
y a pasar la vida eh, no nos engañemos eh) pero 
también, también (H- ahora estamos en otra 
situación en la que hay democracia y parece que 
tengamos que participar más pero el movimiento 
participativo ha sido absorvido por el propio sistema, 
entonces, los que protestaban acordaros eran los 
cuatro de siempre, comisiones, UGT...) (H- yo no 
estoy de acuerdo, yo no estoy de acuerdo que el 
movimiento ha sido absorvido por el sistema, yo no 
estoy de acuerdo en nada) (H- ¿dónde está el poder 
de las asociaciones de vecinos?) (H- hombre, pues 
hay asociaciones de vecinos que funcionan y 
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protestan) (H- no, no, no todas funcionan, cada 
pueblo tiene alguna o dos, o cinco o seis pero...) (H- 
a ver yo soy de Moncada, y llevamos veinte años 
haciendo cosas juntos con asociaciones de vecinos 
por el Medio Ambiente, osea nosostros nunca hemos 
hechos las cosas solos, osea siempre hemos buscado, 
podriamos decir la, la convivencia y el hacer las cosas 
con el máximo de entidades, y de aquí viene el éxito 
de las cosas, osea no hemos hecho sólos el grup de 
medio ambient, sino que nos hemos juntado con la 
federación de vecinos, con todas las asociaciones de 
vecinos, en unos casos concretos... 
 
POR RETOMAR UN POCO EL...SI NO ES EN 
BARCELONA, PERO BUENO, PONGAMOS QUE SUCEDE 
UN ACCIDENTE, DE HECHO LO COMENTABAMOS EL 
VIENTO QUE HACIA AYER EN CORUÑA Y EL 
TEMPORAL QUE ESTABAMOS TENIENDO, MENOS MAL 
QUE NO HABÍA UN PRESTIGE CERCA PORQUE SI NO 
TENÍA TODAS LAS PAPELETAS PARA HUNDIRSE, 
COMENTABAIS ANTES QUE SE HABÍA HECHO MAL, 
PORQUE SI HABÍA QUE METERNO EN EL PUERTO, 
QUE SI NO HABÍA QUE METERLO AL PUERTO, AHORA 
SE HABLA MUCHO SOBRE LOS PUERTOS REFUGIOS, 
QUE SI SON NECESARIOS QUE SI NO, ENTONCES 
ESO COMO... 
 
H- Yo lo decía porque te coges el Pais, te cogías el 
mundo, y uno decía que había que llevarlo aquí y otro 
que había que llevarlo allí, yo no tengo ni idea, y 
dices, bueno, ¿a quién le crees? (H- porque cada 
periódico es de un dueño, o sirve a un dueño) (H- 
polarizamos las cosas y nos hacemos...) (no se 
entiende) (H- ...tu sabes que trabajas en esto...) (H- 
se han convertido en juligans...) (H- tu lees los 
periódicos...) (H- la pregunta sería...¿qué público 
tienen el medio independiente?), bueno yo tengo mis, 
mis casi mil visitas diarias osea que... (no se 
entiende)  
 

 ⁃ ATENTOS A ESTE LADO... 
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M- Yo lo que pienso es que quizás es un acto muy 
utópico y todo esto, y yo creo que...primero decir que 
los políticos no creo que se rijan por ellos solos, están 
regidos por un banco, ellos están regidos por el 
dinero y son los papanatas que van dando vueltas 
regidos por más jefes, por tanto tampoco le podemos 
pedir demasiado al político, porque no creo que tenga 
demasiado poder (risas), porque ellos son, bueno, si 
el banco no sé que dice blanco, pues ellos blanco, yo 
que sé, tampoco...pues eso bueno, eso ya es otra 
cosa, pero si con todo esto (H- pero no es otra cosa, 
eso es muy grave ehh...) (SI PERO ESO ES PARA 
OTRO DÍA, PARA OTRO DEBATE...) con lo del prestige 
y esto ¿no? realmente, osea hemos montado una 
sociedad en la que es necesario que pasen barcos con 
petróleo por medio del mar, y yo creo que eso es lo 
importante, osea eso es lo, lo hasta donde hemos 
llegado ¿no?, decir ahora nos pasa por delante de 
casa un camión lleno de basura y entonces nos 
quejamos ¿no?, y en vez de pasarlo por delante de 
nuestra casa lo pasamos delante del parque de no sé 
que pero como son plantitas que no se quejan y no 
votan no pasa nada, entonces la historia es, en vez 
de poner puertos refugios o poner, plantearse y decir, 
¿pues si no tenemos petróleo?, si que tiene que 
haber, y yo no digo que volvamos a las cavernas, 
pero no hace falta ocho coches, o tres móviles, o no 
sé que, ya se que es muy utópico y (no se entiende) 
pero la historia es que yo creo que un puerto refugio 
tampoco es la solución porque el mar se contamina 
igual, el agua se mueve igual, y un puerto al lado o 
aquí o ahí es lo mismo, yo creo que la historia es 
plantearse hasta que punto es necesario que ese 
barco pase por el medio del mar con todo y el 
petróleo, bueno, sabemos perfectamente y es que 
¿qué le vamos a poner?, no hay solución para eso, 
osea se puede romper eso y no hay solución, (H- 
pero aquí, perdona, aquí seguramente los políticos 
dirían que si porque tener en cuenta que la costa 
catalana el 80% de la costa es, vive del turismo, por 
lo tanto ehh, el, el echo de poner un puerto refugio 
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sería una solución ideal para, para toda la, para todo 
el entramado turístico ¿no? Digamos) claro, pero mi, 
mi, mi reflexión es que , osea, que todos los 
accidentes medioambientales, si nos afectan a 
nosotros entonces nos metes al mar de cabeza, pero 
la historia es que no tendríamos que hacerlo porque 
fuese, porque vivimos del turismo, tendríamos que 
hacerlo porque mueren peces (H- si, si, pero esto ya 
lo sabemos) no, si, ya, ya pero yo veo aquí que el 
problema de la concienciación de lo quede 
hablabamos de la concienciación ¿no?, es decir, nadie 
hace diez años, nadie se imaginaba que dejar de 
fumar en un bar todo eso ocurriera con la cabeza y 
ahora, o en un hospital y ahora es lo más normal del 
mundo, o en un metro ¿no?, pues tenemos que llegar 
a ahí, a que sea lo más ilógico hacer ciertas cosas 
que hacemos ahora que parecen realmente que son 
un destrozo, porque los accidentes existirán y no los 
podemos evitar, por muy buen protocolo que haya o 
por muy buena gestión, o por muy buenos políticos 
que haya, si pasa un barco por ahí se puede romper, 
la historia es evitarlo (H- y otra cosa al hilo de lo que 
decía de la costa, es, es el hecho de que la mayoría 
de la costa esté abocada hacia el turismo también ha 
producido una gran cantidad de puertos deportivos 
(UJUM) que se podrían dar con la cabeza si les 
entrara chapopote o vertido de petróleo de lo que 
sea, por lo tanto la idea del puerto refugio serguro, 
firmaría ahora mismo, que sería pactada, por la, por 
la administración y toda la parnafarlaria del mundo 
turístico ¿no?, todas las empresas turísticas, es 
decir... 
 

 ⁃                                             ESTARÍAN EN EL 
JUEGO TAMBIÉN. 

 
H- Yo creo, yo creo que si hubiese ocurrido el 
accidente aquí, ahora, no estoy de acuerdo con lo 
que comentas tú que depende del partido político la 
puesta popular (H- no del partido político, del 
mometo político y la suma de todo lo que sucedió en 
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ese..) bueno, no sé, yo creo que no es, yo creo que 
más bien es el tipo de accidente que de más o menos 
espectacular, es decir, un accidente radioactivo, es 
un accidente que a no ser que hayan muertos nadie 
se ve la radioactividad, los medios de comunicación 
no tienen imagenes, en cambio el chapopote ves un 
pájaro que está todo lleno de petróleo y eso es 
impactante si haces un, en cuanto lo sacas en varios 
telediarios la gente normal ni te respone a las 
catástrofes, cuando han habido catástrofes en...,(H- 
pero perdona, si tu en el medio de comunicación 
pones los efectos de la radioactividad cuando ya 
hayan pasado los 15 años, igual si que 
reaccionamos...la potencia la da la imgen, claro) si, 
depende, depende de los medios de comunicación y 
depende de la gravedad del accidente basicamente, 
es decir que, no creo que dependa tanto del partido 
político que este gobernando en el momento, ehh, yo 
creo que si aquí ocurriera, ehh, yo creo que se 
actuaría, bueno, se actuaría muy parecido, es decir, 
no creo que cambiara mucho la cosa...(no se 
entiende) (risas), bueno, no a lo mejor el barco, me 
refiero (H- es que este mar, este mar es un lago, es 
otro problema, es otra ventaja) comparalo aquí es 
complicado porque aquí...(SI, PERO SI PASASE AQUÍ, 
¿QUÉ SE HARÍA? ¿SE DEJARÍA EN EL LUGAR DEL 
ACCIDENTE? O ¿QUé LES PARECERÍA MEJOR QUE SE 
HICIESE?, ¿SE TRASLADARÍA A COSTA?) (H- yo 
personalmente, no sé, no sé cual es la mejor 
solución...)(no se entiende) desde luego un sitio 
donde puedas contener el petróleo (H- claro, por 
sentido común) (H- no, no está transferido esto a 
Comunidad Autónoma de Cataluña eh) (NO, NO, YO 
NO HABLO DE...) (H- osea, esto es competencia del 
estado) (SI, PERO BUENO, NO PIDO..) (H- es del 
ministerio de obras públicas) (CLARO, PERO ME 
REFIERO...CUAL SERÍA LA OPCIÓN...) (H- desde 
nuestro punto de vista se tenía, yo ya lo he dicho al 
principio, se tenía que confinar) (YA, PERO MIESTRAS 
ESO NO...) (M- igualmente, yo quería hacer una 
opinión, que me parece que tampoco va a ser muy 
válida para peguntar que estas haciendo y que viene 
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un poco en relación con lo que estabamos hablando, 
protocolos, yo no sé si había algún protocolo, has 
comentado antes que si, la verdad para protocolo me 
parece ya cansina cuando se intentan abaracar todas 
las situaciones posibles, no sé, igual el mar que 
tenemos es más traquilo pero, protocolo si se unde el 
petrolero que viene del sur al norte, coruña y todo y 
no sé que, pero en el caso que viniera de otro sitio y 
la bandera es de tal, es imposible tener todas las 
condiciones, y saber lo que hay que hacer en cada 
una, por eso es determinante la decisión de los 
políticos, en el momento y dependiendo de las 
circunstacias harán una cosa u otra, luego, viene el 
tema de los medios ¿vale?, cada medio puede decir 
que es lo que hay que hacer y ahí es de donde 
nosotros tenemos la información, un montón de 
medios que por un accidente que ha pasado ayer nos 
quieren hacer expertos ¿no?, en, y todo mundo, no, 
no, no, así no es , no, no, no es así, y acabas 
perdida, no saber que hacer, ¿qué es lo que tengo 
que hacer yo?, confiar, ella es una experta, y quiere 
recuperar esto, una experta en accidentes de 
petroleros, de eso sabe, a donde hay que llevar al 
barco, que hay que hacer con el barco, en estas 
cosas si que creo que hay que confiar en los políticos 
o en la gente experta, más que en políticos, porque 
yo no voy a ser experta de todas las cosas, y, no sé 
si va a resultar, yo no sé que se va a hacer con el 
barco, pero yo quiero que si llega el momento, saber 
que se va a hacer lo que se puede y confiar en él (H- 
perdona, pero en el caso del prestige decidieron los 
políticos ehh, no los técnicos) no (H- bueno, no, 
porque no se valora..) (H- no se valoró a los 
técnicos) yo creo que eso tampoco lo sabemos (H- yo 
si que lo sé porque yo estuve bastante involucrado en 
el tema) (H- pero es verdad...)(H- yo si que lo sé) 
(risas) (H- decir, normalmente el técnico tendría que 
decir, se tendría que hacer esto, y el político valora si 
eso, el político valora si eso a él le repercute 
políticamente) (H- que es lo que esta ocurriendo con 
el cambio climático) (H- los técnicos han dicho que 
hay que parar con la...) (H- el seguimiento de la 
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sequía, el tema de la sequía aquí es un ejemplo 
clarísimo, de que los técnicos decían una cosa y el 
señor Montilla, el señor Baltasar y la ministra hicieron 
otra)(NO, NO, NO) (H- entonces ahí pudo pasar una 
cosa parecida)(H- claro) 
 

 ⁃ POR RETOMAR, OTRA IDEA QUE SE ME VINO ASÍ A 
LA CABEZA, DECIAIS ANTES QUE TRABAJABAIS 
PRECISAMENTE CONCIENCIANDO UN POCO EN 
EDUCAR ¿NO?, Y EN EL TEMA CON NIÑOS, ES UN 
TEMA QUE ME INTERESA Y RELACIONADO CON 
ESTO, EN EL CASO, Y DIGO, SEGUIMOS EN 
HIPÓTESIS ¿NO?, QUE ME INTERESA Y 
EFECTIVAMENTE COMO DICES TU SE PODRÍA DARSE 
EL ESCENARIO DE QUE SE APROBASE UN PUERTO 
REFUGIO PARA LA BARCELONA, PORQUE RESPONDE 
A, BUENO, EN PRINCIPIO SE DECIDIESE QUE FUESE 
BENEFICIOSO, TENIENDO EN CUENTA QUE A DÍA DE 
HOY ¿NO? EN UN FUTURO YO ESPERO QUE TAMBIÉN, 
SEGUIMOS TENIENDO PETRORED, ¿CREEIS QUE 
SERÍA IMPORTANTE HACER UNA LABOR DE 
CONCIENCIACIÓN PARA QUE SE, PARA QUE ESA 
ESTACIÓN FUERA ACEPTADA?, ¿CREEIS QUE NO? 
OSEA, CREEIS QUE EL MOVIMIENTO IRÍA EN 
DIRECCIÓN CONTRARIA Y RECHAZARLA Y PROCURAR 
QUE NO SE CONTRUYESE ESO...(H- ¿un puerto 
refugio?) (SI) 

 
H- pero...¿no es más importante evitar el accidente? 
O poner los medios para que si se produce el vertido 
sea el menos posible, yo estoy convencido de que 
hay ingenieros técnicos, ingenieros industriales que 
son capaces de decir, mire en el caso de que este 
buque con esta carga en vez de tenerla en, me lo 
invento, en una dependencia la tienen en 25, pues el 
accidente puede minimizarse de uno a mil, y no hay 
que ir a buscar que pasará si se produce el accidente 
(CLARO) creo que ya se aprobó esa normativa, los 
cascos, no, los barcos tienen que tener doble casco, 
un triple...no me acuerdo de lo que (H- un doble 
casco) pero yo creo que aún se podia undar más y 
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decir, usted este vehículo no esta para, para, para 
transportar ese, ese...es aquí la parte del problema, 
el barco ese era un, un, una cosa totalmente fuera 
de, de toda legislación... 
  

 ⁃ ES LO QUE COMENTABAMOS ANTES EN LA MESA 
QUE LA PREVENCIÓN POR SUPUESTO QUE ES MUY 
IMPORTANTE, CONSEGUIR HACERLO BIEN, LOS 
CASCOS CLARO QUE ES UNA MEDIDA, Y MUCHAS 
MÁS DEBERÍAN, EL ACCIDENTE ES UNA 
POSIBILIDAD QUE SIEMPRE VA A ESTAR AHÍ ¿NO? 

 
M- Si, si, yo creo que si, que es importante 
concienciarse (PREGUNTO) si, lo que pasa es que, es 
díficil, es difícil si les toca a ellos, si les toca a parte 
de su vida privada es muy difícil, porque algo de 
niños, ahora que hablabas de la concienciación de 
niños y la concienciación ambiental, te encuentras a 
todo mundo, ahora todos los niños saben lo que es, 
están muy concienciados de lo que es, lo estudian 
mucho en la escuela, nosotros insistimos mucho en 
decirlo a sus padres, porque entendemos que la 
gente mayor no lo ha vivido, yo entiendo que una 
gente mayor me diga, a la porra, pero ahora los 
niños están muy concienciados, pero, cuando les toca 
a ellos, puff, entonces ya si que, cuando les toca a 
ellos pues no, les toca pues separar, ya no tanto...yo 
creo que con lo del puerto refugio pasaría lo mismo, 
si eso implica que el estado gaste más dinero o que 
una gestión demasiado para ellos, entonces ya no,ya 
entonces concienciación no, ¿me entiendes? (AJA), si 
tu lo haces,  por eso a veces pienso que no me 
extraña que las cosas a veces se hagan de margini 
un poco ¿no?, mira lo hacemos porque es que ahora 
se nos va a poner toda la sociedad en contra, todo un 
movimiento, todo un no sé que, porque la gente, y yo 
también eh, a veces nos quejamos sin conocimiento, 
osea y si, ¿sabes? (H- pero para eso está la 
información) pero la información...(H- yo creo que si 
somos adultos, y nos informan de forma seria lo 
supone que las consecuencias en hacerlo o no) la 
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información, depende de la formación, porque yo 
creo que, pero yo si me viene, gran parte de la 
sociedad lo que le pasa es que vienen unos políticos y 
te dicen, un de estos refugio funcionaria mucho, un 
puerto refugio, y no te lo crees, porque si ya, porque 
depende de quien te lo diga, es así (H- ¿lo del agua 
no lo hemos creído o no?) ¿el qué del agua? (H- en 
Cataluña nos hemos creído lo del agua, oigan que el 
agua se acaba, tenemos que ponernos las pilas, nos 
hemos puesto las pilas) bueno pero eso...¿por qué? 
Porque nos tocaba a nosotros, porque nos tocaba 
directamente, porque hay gente que se estaba 
quedando sin agua, (H- hay medios de 
comunicación...) es lo que te estoy diciendo (H- 
...hay formas de explicarle a la gente las cosas y 
decir, mire, si no hacemos estoy hay que hacer estos, 
esto, esto y esto, o las consecuencias pueden ser 
estas) los medios de comunicación, a ver, los medios 
de comunicación (H- no, no, no me refiero a los 
medios de comunicación, formas de comunicar, si no 
hacemos esta actuación, pero eso se tiene que hablar 
con transparencia, sino hacemos esta actuación, si no 
buscamos esta medidad de seguridad para que en el 
caso que se produzca un accidente evitar tal, tal, tal, 
tal, o somos ciegos o tenemos intereses de otro tipo, 
pero eso yo creo que todo mundo lo entendería) si 
pero, si no creo qe vaya ahí, yo también lo pienso 
eso, lo que pasa es que no creo que seamos una 
sociedad bastante madura, como para asimilar estas 
cosas, es decir, estamos muy acostumbrados, creo, 
estamos muy acostumbrados, a que nos hagan las 
cosas y despues quejarnos cuando las cosas ya están 
hechas ¿no?, un poco (H- una práctica habitual, la 
culpa es de los demás) (M- simplemente una cosa, 
estaís hablando de información, la información es 
totalmente insuficiente para cualquier tipo de cambio 
de actitud ¿no?, y continuo con el mismo ejemplo, 
fumar es malo me lo dicen las cajetillas, pero cuando 
salga de aquí me voy a fumar un cigarrillo, quiero 
decir, y mira que me lo están diciendo, y soy una 
persona madura eh, así lo has dicho, consciente (H- 
te pongo un ejemplo aún más, más triste, más grave 
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eh) (M- madura) madura no se refiere a personas 
maduras, yo con madurar me refiero a que tiene que 
haber una educación detrás de todo esto de aceptar 
puestos refugio, una educación detrás muy bestia, 
muy...que no existe ahora mismo (H- pero mira, no 
es porque te afecte directamente, te pondré un 
ejemplo que hemos vivido en, en San Frodigo, a 500 
metros de la cementera (M- La Samsong ¿no?) si, 
hay ahí un colegio con trescientos sesenta alumnos y 
setecientes ochenta socios, una cooperativa, eh, por 
nuestra presión de la, de la plataforma, conseguimos 
que nos hiciesen una a través de la diputación, nos 
pusieron ahí un sistema de dirección y más, bueno, 
salen los resultados y la, la, la composición en las 
partículas pm10, los niveles de niquel estaban como 
cinco veces por encima de lo que dice la legislación, 
que no quiere decir que en la legislación ya sean 
buenos, ¿sabes la consecuencia cúal ha sido?, se han 
cargado la comisión, se han cargado la comisión que 
estaba tirando de esto (M- buff) los padres se han 
olvidado del tema, es igual que su hijo respire niquel 
o no, le es exactamente igual, no han hecho nada y 
nadie quiere saber nada del tema, estamos hablando 
de sus hijos eh, no de algo voluntario que es coger 
un cigarro y fumartelo, silencio total, no sea que 
cierre la escuela y nos quedemos sin trabajo o tenga 
que llevar a mi hijo a otro sitio,  (H- porque nadie se 
cree...) setecientos socios, entre ellos el consellero de 
Medio Ambiente de la Generalitat de Cataluña (H- 
nadie se cree que por eso se vaya a morir mañana...) 
claro (H- ...entonces, este es el primer problema, 
volviendo al puerto refugio que me gusta mucho el 
tema...) por la causa efecto, ya veremos, igual en 
diez años me cojo un alzeimer pero... (M- lo pueden 
repetir muchas, muchas veces, que por muchos 
motivos no lo vas a dejar) no, luego diremos lo que 
dice ella, después diremos...esto fue culpa de...(H- 
no, es muy gracioso, en Cataluña) (M- es un tema 
que nos preocupa de narices eh) (H- ...nadie, nadie 
que yo sepa, pueda que mi corta cultura 
reivindicativa no llegue, se ha quejado de los puertos 
que hay en cataluña) (H- no, no) (H- si) (H- si) ¿de 
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los? (H- ...ha habido una oposición frontal...) (H- 
ecologistas en acción hemos metido caña, y caña 
durante años y greenpace...) (H- y dime, ¿qué se ha 
conseguido?)  
(H- nada, nada, naaada) (risas) si, si, si, ¿cómo que 
no?, claro que se ha conseguido, (H- no se ha 
conseguido nada) no, no lo que les hubiese gustado 
cual en vez de 100 se han hecho 90, hemos tenido 
algo (H- Mira Rafa, mira Rafa, no, ¿en vez de 100 se 
han hecho 90?) (H- ¿hemos considerado en no 
urbanizar Cataluña?) (H- claro) (H- si tenemos más 
carreteras que dios)(no se entiende) (M- pero es 
que...) (H- no, a lo no, es por eso, osea, un puerto 
por ejemplo, es una instalación que no tendría 
demasiados problemas en Cataluña, porque los 
puertos en general no ha tenido demasiados 
problemas en Cataluña, las únicas movilizaciones que 
ha habido, en cuanto a la organización de la, de, de 
las costas, ya son más recientes, de ahora, y, y van 
cara a la destrucción de, de, del espacio natural, pero 
cualquier puerto, cualquier puerto que hay ahora hay 
que duplicarlo, y nadie dirá nada, porque es coger la 
misma instalación, hacerla más grande o hacerla para 
que sea un puerto refugio, o para lo que sea, y da 
igual, les da absolutamente igual, después el agua se 
lleva la arena, y lo que queremos es la playa, ahh yo 
quiero la playa, que me traigan la arena, eso es 
dinero ¿no?, pero ¿por qué se lleva la arena? se la 
lleva porque se han hecho puertos, entonces, 
volvemos a lo mismo, no se preven las cosas, osea, 
no se, no se ha cogido y se ha dicho bueno mira, es 
que si usted construye 90 puertos deportivos, resulta 
que la arena se va le va a ir (H- las consecuencias 
van a estar) porque está influyendo en todas las 
corrientes del mar y tal, pero, pero es que se valora 
por ejemplo, uno hace una carrera de, de yo que sé, 
ciencias marinas, y ¿es valorado?, no, ¿cúanto cobra 
un señor que haga ciencias marinas?, nada, (risas), 
nada, nada, con todo respeto siempre eh, por favor, 
pero es sólo meter el...) (H- en Galicia allí tienen una 
gran universidad) (H- ...si, en Cádiz también) (risas) 
(H- pero, pero no están mal...) (M- pero es que, pero 
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es que yo pienso yo estoy en mi ciudad y me dicen, 
vamos a poner un puerto refugio por si sucede lo del 
prestige, lo primero que pensaría es, ¿y eso para qué 
me sirve?, osea, ¿me lo soluciona?, que me, que, que 
se contamine el mar, osea, que me informarían 
evidentemente ¿no?, si supiese que esta es mi ciudad 
o donde te da más cerca ¿no?, y quizás no contamina 
no se cuantos kilos de agua si no la mitad, que 
también son tantos kilos ¿no?, y entonces pienso, 
bueno, pues que lo hagan pero no creo que sea 
ninguna solución, entonces, seguramente me 
opondría porque diría no, para que me callen me 
pones un puerto, un poco ¿no?, porque la gente se 
alarma, y dice, venga va vamos a poner todo un 
puerto y así ya estas un poco más tranquilo, bueno 
hasta que pase ¿no?) (M- yo creo que tampoco 
pensaría en, en que el hecho de una construcción de 
un puerto refugio, un refugio, fuera algo para 
proteger al medio ambiente, si me lo dicen, vamos a 
construir un refugio...) (M- ¿y esto para qué es?) (M- 
...no, pensaría en una cosa tan lejana, quiero decir, 
bueno, por si algún día viene un petrolero no se que, 
pues igual lo que decía antes, no encuentro...) (H- lo 
ves tan lejos que no le das...) (M- ...igual es una 
medida más efectiva que me pongan los barcos que 
van cogiendo el petróleo que se va cayendo de los 
pequeñitos o, o...)(M- pero tu imagina que estás en 
un puerto perquero, no, tu imagina que estas en u 
puerto pesquero ha pasado ya, estas en Galicia, 
pueden volver a pasar, porque en Galicia puede 
volver a pasar pefectamente que es muy, y yo si 
fuese pesquero diría, bueno, yo creo que es muy 
díficil eso ¿no?...) (M- bueno, tu como Alba, tu como 
Alba o yo como Edith yo no creo que pensaría que es 
para el Medio Ambiente, pensaría que es una gran 
obra, que es una gran inversión, que habrá igual una 
contrata, el millete estaba afogiado o algo pero...no 
viene con el Medio Ambiente ni nada) (M- hombre, a 
mi si me solucionan, hombre a mi si me solucionan, a 
mi ellos, porque lo hagan ellos me importa 
un...bueno, me da igual, pero yo pensaría, si esto 
realmente, si el esto refugio, lo soluciona...que haya 
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este escape de petróleo, pues que lo hagan, pero es 
que no creo que sea eso, yo creo por poner un poco, 
porque no hay nada más que poner, porque no 
pueden hacer nada más, ¿qué van a hacer?)(M-  pero 
el escape de petróleo no e continuo, no es que sea 
una vez mucho, sino que es muchas veces poco, no 
sé) (M- pero ellos lo hacen un poco por lo del 
prestige) (H- sabes que es lo que pasa, es que yo 
creo que ahí, hay un, un tema que, que la sociedad 
en general, todos nosotros, ehh, a la gente le cuesta 
trabajo cambiar, osea cambiar el tipo de vida que 
lleva, bueno, porque a lo mejor se piensan que, que 
este es el tipo de vida que hay que llevar, porque lo 
han vivido siempre así y...les cuesta trabajo cambiar, 
entonces, ehh, la gente lo que piensa, osea la gente 
si está dispuesta a hacer cosas siempre y cuando no 
suponga un cambio en su forma de vida, es decir, si 
la gente tiene que reciclar papel, pues, eso no cuesta 
mucho trabajo quiero decir, es, es, es separar los, 
los, los residuo es una cosa que no te cambia tu 
forma de vida (H- joder que si cambia) (H- o yo que 
trabajo en esto, mira solamente aquí en cataluña, 
después de quince años de propaganda...) dejame, 
dejame hablar un momento, las formas de vida del 
ciudadano a pie no cambia porque yo separe o no 
separe los residuos, no cambia mi forma de vida, es 
decir, mi, mi, yo ahora separo los residuos y mi 
forma de vida no ha cambiado respecto a cuando no 
los separaba, no ha cambiado mi forma de vida (H- 
vale, vale...) cambia la forma de vida cuando te 
digan que no tienes que coger el coche, ahí cambia tu 
forma de vida, cuando te diga que tienes que ir en 
transporte público...(NOSOTROS EL TEMA UN POCO 
LO PLATEAMOS, PORQUE...) (H- entonces es una 
contradicción, como no cambia nuestra forma de vida 
,cómo hay ciudades que...) entonces lo que quiero 
decir es que el, lo que yo venía a decir, es que la 
gente confía mucho en las soluciones técnicas, es 
decir, cofían mucho en que los problema 
medioambientales se van a salucionar por, por...(H- 
por la técnica) que la técnica, esta suficientemente 
desarrollada como para solucionar cualquier 
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problema, es decir, se va a gastar la gasolina, no 
importa, ehh, ya sacarán coches que funcionen con 
otra cosa, que se contamina aquí, no importa, ya, ya 
se arreglará de esta forma, entonces las soluciones 
técnicas ante el hecho del conjunto de los prestige y 
de los barcos, yo creo que aquí no hay solución 
técnica, es decir, el puerto refugio no vale si siguen 
circulando miles, y miles, y miles de barcos, porque 
(H- y a más si esos barcos no están en las 
condiciones)porque la probabilidad de que el barco 
este en el puerto refugio cuando tenga el accidente 
es mínima (NO, YO ESO ERA POR...) pero yo creo 
que si seguimos (NOSOTROS PLANTEAMOS...) espera 
un momento, si seguimos con el mismo tipo de vida, 
de consumir petróleo como lo estamos consumiedo, 
evidentemente, yo creo que la solución técnica, si, es 
mejor que el barco lleve doble casco, evidentemente 
(ES QUE EN RELACIÓN A ESO, OSEA DIGO, EL 
PLANTEAMIENTO NO ES ASÍ POR NO QUERER QUE 
NO HAYAN OTRAS MEDIDAS NI MUCHO MENOS, ES 
PORQUE YO NO SÉ SI USTEDES TIENEN 
CONOCIMIENTO, PERO NOSOTROS NOS 
ENCONTRAMOS CUANDO EMPEZAMOS A TRABAJAR 
CON ESTOS TEMAS DE, DE CONTAMINACIÓN 
AMBIENTAL, EXISTE UNA NORMATIVA EUROPEA, 
REALMENTE EXISTE (H- si) DE QUE CADA PAÍS DE LA 
UNIÓN EUROPEA ANTES DEL 2011 O 2012, NO SE 
AHORA EXACTAMENTE EL AÑO, CUAL ES LA FECHA 
LÍMITE, TIENE QUE TENER DESIGNADOS CUALES 
VAN A SER LOS POSIBLES LUGARES QUE SE VAN A 
UTILIZAR (H- en caso de...) EN CASO DE ACCIDENTE 
O BIEN, COMO ZONAS EN GENERAL, O, BIEN, 
DESIGNAR CUALES SON ESOS PUERTOS ¿NO?, NOS 
ENCONTRAMOS CUANDO LO REVISABAMOS QUE 
ESPAÑA TODAVÍA NO LOS TIENE DESIGNADOS, NI 
TAL, CON LO CUAL... (H- como muchas 
directivas)(M- es que eso, eso, eso es provocar un 
revuelo, porque imaginate hay gente...) (Y AHÍ VOY, 
EN GIJÓN HAY UN REVUELO, PRECISAMENTE EN 
GALICIA HAY UN REVUELO PORQUE EN CORUÑA SE 
ESTABA CONSTRUYENDO UN PUERTO EXTERIOR EN 
LA CIUDAD, Y HAY UN REVUELO QUE...ENTONCES UN 
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POCO POR ESO ERA EL TEMA ¿NO?, CLARO QUE 
OTRAS MEDIDAS SON PARA LA PROTECCIÓN 
AMBIENTAL, CLARO QUE HAY OTRAS MEDIDAS 
COMO REDUCIR EL CONSUMO, PERO CLARO, (H- son 
a largo plazo) SON A LARGO PLAZO Y EL TEMA QUE 
ESA DECISIÓN ESTÁ A DOS AÑOS...(H- cuando el 
petróleo valga 200 dolares ya veremos) ENTONCES 
EL TEMA ES, COMO VA A REACCIONAR LA, LA 
POBLACIÓN, COMO, QUÉ ES LO QUE VA A PASAR, LO 
QUE A NOSOTROS COMO SOCIÓLOGOS NOS 
INTERESA... (H- yo ya lo he dicho, si es una poblacón 
turística,  el 80% de la costa catalana es turística 
)(M- y no turística, y te ponen un puerto refugio 
delante de tu casa y...) (H- es turística, el 80% es 
turística, eso va desde Rollens sins a el Salau, incluso 
hay una central nuclear al lado, pero el agua sale 
muy calientita por cierto, pues es todo turístico, y no 
sé, claro, si el puerto refugio es, al lado del territorio, 
no veo claro que lo acepten, y ahora) (H- y es que es 
normal que no lo acepten) (H- ahora, si es un puerto 
refugio a dos kilómetros de, de...(H- no, no, eso ya 
no es puerto refugio) (H- yo creo que se tendrían 
que, yo desconocía, yo he dicho al principio que no 
somos especialistas, no soy) (NO, NO, CLARO, NI YO 
CLARO) (H- ahora en Tarragona ya no les vendría de 
más ehh) (risas) (H- es que sería en el puerto de 
Barcelona o en el de Tarragona) (H- partiendo de la 
base que un petrolero, joder, es un bicho...grande, 
osea, no cabe en todos los puertos eh, osea, los 
puertos pequeños de pescadores de los pueblos no 
pasa un petrolero, aquí tenemos puertos 
importantes, pues coño son el de Pañamos, en de 
Barcelona, el de Tarragona, y creo que no hay 
ninguno más, quizás el de Santi de Dixos, pero no sé 
si cabe un barco de estos) (H- pero lo ampliarían, 
imagínate que en el puerto de Blanes dicen, vamos a 
colocar ahí el puerto refugio) (H- no hombre, no, 
pero a  ver, pero se tendrían que aprovechar los 
puertos que tenemos hombre...)(VENGA, PARA 
APROVECHAR QUE ESTAMOS AQUÍ EN UN GRUPO DE 
ECOLOGISTAS ¿NO? (H- tanto dinero, esto del puerto 
vale un paston de narices...) EN UN GRUPO, SI YO, 
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SI YO FUERA (M- aquí cada quien va a su bola) 
(risas) (H- ahora mismo esto que decias, el puerto de 
Barcelona se ha duplicado) (H- si)(H- el puerto de 
Barcelona, ahora es inmenso, si tiene 10 kilómetros 
ya de largo)(INCLUSO COMO SOCIÓLOGOS, NOS 
INTERESA ¿NO? LA, LA...) (H- esto, sería eso, dos 
barreras más y una estancia más del entrodo al 
puerto de Barcelona) (¿USTEDES CREEN QUÉ AQUÍ 
SE, SE FORMARÍA UN NUNCA MAIS POR EJEMPLO? 
(H- ¿un qué?) (UN MOVIMIENTO DE ESE ESTILO EN 
CONTRA...) (M- si, yo creo que si) (H- si ocurriera un 
accidente si)(H- si) (H- si ocurriera hay un accidente 
si, pero para hacer el puerto no)(H- perdona, es que 
la pregunta no la he entendido) (NO, BUENO, ¿SI 
HUBIERA UN ACCIDENTE SI? ¿SI?) (M- si) (H- si) ( SI 
SE...) (H- depende, depende de la situación política) 
(SI SE, SI SE DECIDIESE...) (M- no, nunca mais no 
es una asociación política ni mucho menos) (H- ei, 
realidad, realidad)(M- yo sería la primera que saldría 
a la calle) (H- ocurrió por ejemplo el accidente de 
Valdeñós, cuado el accidente de Valdeñós, ¿quién 
gobernaba? (H- convergencia) (H- no me acuerdo), 
convergencia cuando cerraron, cuando cerraron la 
central nuclear, fue en el año 89 (H- si, si, 
convergencia) (H-convergencia) aquí convergencia y 
en Madrid estaba el PSOE, y la gente se movilizó (H- 
más casos) (H- convergencia...) (H- el accidente, el 
accidente de doñana, no, de Voldoñana, Voliden, 
¿quién gobernaba?) (H-el PP) (H- no, la junta 
Andalucia era de los socialistas...) (H- ¿eran los 
socialistas) (H- claro) (H- si algo tan grave, algo tan 
grave como el paro y la situación económica que nos 
afecta directmente al bolsillo cada día y hemo visto la 
respuesta...que aquí hay un prestige...) (M- pero esa 
no es una cosa puntual, es una cosa de mucho años) 
( H- ¿esta es una cosa puntual?) (M- no, digo que no 
es una cosa puntual, un accidente es una cosa que 
pasa en ese momento, la gente lo ve, se escandaliza 
y al día siguiente está todo mundo en Plaza Cataluña) 
(H- estamos de acuerdo, estamos de acuerdo...) 
(PERO SI NO FUERA UN ACCIDENTE, SI FUERA QUE 
MAÑANA PUES LA VANGUARDIA, EL PAIS DE 
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CATALUÑA, ABRIERAN CON PORTADA CON LA 
NOTICIA, BARCELONA PUERTO REFUGIO DE ESPAÑA, 
¿LA GENTE SE MOVILIZARÍA?) (H- no) (H- no) (M- 
no) (H- que va) (M- ahí ya no)(risas) (H- aquí hay 
una cuestión, cuando hablamos nunca maís, por 
ejemplo, no sé igual meto la pata,  pero mi impresión 
personal es un movimiento asociativo que sale en 
protesta, en , en una Galicia que no tiene demasiada 
tradición de protesta, estamos en Cataluña como 
decía el, hay ciento no se cuantas plataformas, hay 
unos movimientos de protesta continuos, hay unas 
organizaciones por el decrecimiento, hay, hay una, 
en el movimiento social catalán es bastante activo, 
osea es bastante activo, el, la cantidad de partidos 
políticos, de asociaciones, de agrupaciones, de, 
bueno, o no se por ejemplo en Barcelona si uno va a 
una feria de entidades, la cantidad de entidades 
registradas en Barcelona y en Cataluña, es que 
vamos,  aplastaría las, las estadísticas del resto del 
estado) (H- si, si, si, pero todas viven de las 
subvencions) (risas) (H- vale, pefecto, pero, no, no, 
todas no, osea, vamos a ver...) (H- la mayoría)(H- 
las que trabjaan, las que tienen empleados)(H- las 
plataformas no por ejemplo ¿no?)(M- las que tienen 
empleados, porque los voluntarios no eh)(H- no, no, 
yo no digo ahí, yo no digo ahí)  (M- no, no, digo que 
mi asociación, no tiene empleados) (H- en el 
vluntariado, en el voluntariado que hay, hay, en 
cataluña, osea todas las asociaciones de 
voluntariado, es brutal, es, es que, yo, ya digo que 
hablo desde, no soy experto en esto pero es que no 
es dea hora además, no es de ahora, y es que claro, 
comparar un movimiento de una zona o de una 
región en la cual no hay una tradición, sino que se 
crea, y parece aquello que es la revolución, aquí es 
un, un poco más difícil, es que ya hay una revolución 
constante, por decirlo de alguna manera, osea (¿SE 
ACTIVARÍAN EN ESTE CASO?), se puede activar que 
esas plataformas ya existentes, que de todo el tejido 
este que hagan algo, pero en el caso de, de una 
instalación tan industrial, tan fuera, tan poco agresiva 
para el ciudadano, es, va a ser muy difícil que)(H- 



GRUPO DE DISCUSIÓN Nº 4: Barcelona, 5 de Noviembre de 2009. 
Género al 50%. Representantes Asociaciones Ecologistas. Edades 
entre 25 y 45 años. 

 

Aquí la gente se mueve mucho cuando le pisan el 
callo, no sé si decir esto o no) (H- el callo o el bolsillo 
¿no?), (H- por eso se explica que exitan tantas 
plataformas en Cataluña) (risas) (M- no, pero, pero, 
quizás... quizás las plataformas si...)(H- esto es poco 
viable desde el punto de vista de, de tener un poco 
de visión de futuro, porque, claro, ehh, es decir, en el 
caso este del puerto, del que dices tu, del puerto 
refugio yo creo que no pasaría nada, porque, primero 
Barcelona, el caso Barcelona, Barcelona ha vivido 
durante los últimos doscientos-trescientos años de 
espaldas al mar, el mar es como sino existiera, por 
una lado ehh, se ha remodelado el puerto como 
decía, el puerto ha crecido mucho y se ha 
adencentado un poco, incluso ahora han hecho un 
hotel...) (H- dentro)(H- ilegal, dentro del 
mar)(risas)dentro de la línea esta que no se puede 
(H- contra la ley de costas) (H- ...la ley de costas 
¿no?, yo digo esto porque en cambio, sin entrar en 
detalle pero cuando alguien le dice, ei oye te voy a 
meter un molino de viento en esa montaña, ostia, la 
gente se moviliza pero cagando leches, pero se 
moviliza simplemente porque les afea el paisaje, 
bueno, y eso esta pasando en este país, en cambio, 
por eso te digo para unas cosas se movilizan porque 
les, les, les toca de cerca, les toca de muy cerca eh, 
su territorio, en su, en su historia, en su memoria 
paisajística, etcétera...)(H- es normal ¿no?, que 
cuando te, te piesen, es cuando te afecta 
directamente...) (H- ...si, si, pero hay que analizar y 
en cambio, en cambio lo del puerto yo no lo veo tan, 
por esto, porque la gente no vive eh, eh, en el caso 
Barcelona eh, ya no te digo en Tarragona que es 
diferente, porque claro Tarragona tiene todo el 
complejo petroquímico que es como una bomba...) 
(H- todo viene del puerto) (H- ...en potencia ¿no? 
(risas) tu que eres químico ya lo sabes ¿no?, ahora 
por ejemplo, si dijeras, no, lo vamos a hcer en 
Blanes, ostras, cuidado, es la puerta de la costa 
brava...)(M- ay la costa brava) (H- ...es la puerta de 
la costa brava ¿no?, allí si, allí seguro que se 
movilizarían, la gente...) (H- no, no, y Gerona, 



GRUPO DE DISCUSIÓN Nº 4: Barcelona, 5 de Noviembre de 2009. 
Género al 50%. Representantes Asociaciones Ecologistas. Edades 
entre 25 y 45 años. 

 

Gerona es muy (no se entiende)) (H- ...si dijeran 
Blanes, es que Blanes es la puerta de costa brava, 
ahora dicen, Salvador tampoco, ve con toda la gente 
de Madrid a alegarselo (risas) es la playa de 
Madrid)(H- y , y, perdona, y posiblemente no sería la 
población de Blañes, sino como ha sucedido en el 
PNDS, en el PNDS como están los señores de las 
viñas, ahí en la cementera no se incinera...) (H- 
claro) ¿vale?, y no ha tenido que salir nadie (H- se 
hacen piñas)(H-...a dedir que o se hiciera ahí han 
habido unos señores que han dicho cuidado que no 
me salgan dioxinas en, en el tinto que...) (H- también 
depende un poco del territorio eh)(H-...y han 
conseguido más, estos señores han conseguido más, 
y ahora saldrá publicado en breve, que toda la zona 
del PND será zona de protección del viñedo, a ver lo 
que construyes y lo que pones allí...) (H- claro)(H- 
...entonces en Blañes habría una iniciativa pero no de 
la gente, sino de los intereses turísticos de la zona...) 
(H- la pela eh, la pela) (H- ...si, si, pero no me refiero 
a la gente de la calle que ya...) 
 
BUENO, PARA TERMINAR YA PORQUE YA LLEVAMOS 
HABLANDO UN MONTÓN DE TIEMPO...Y, Y LA 
VERDAD QUE SALEN UN MONTÓN DE TEMAS, PERO 
ME GUSTARÍA TAMBIÉN ASÍ POR, POR TERMINAR, 
EHH, HABLABAN TAMBIÉN DE LO IMPORTANTE QUE 
ERA ESO, PUES LA INFORMACIÓN, DE QUE SI PASA 
UN ACCIDENTE , SI MAÑANA ESO, OS LEVANTASEIS 
CON UN ACCIDENTE ENFRETE, O BUENO NO 
ENFRENTE PERO AQUÍ, ¿CÓMO CREEIS QUE ESO SE 
DEBE DE TRANSMITIR? (H- ¿cómo creemos que se 
transmitiría?) ¿CÓMO CREEIS...¿CÓMO CREEIS QUE 
SE TRANSMITIRÍA NO, NO TANTO, CÓMO, CÓMO 
CREIS QUE SE DEBERÍA DE HACER? (H- 
transparecia) (H- información) (H- transparencia) 
¿QUIÉN DEBE DE SER EL QUE LO DIGA ? (H- si 
somos adultos...) 
 
H- Hombre yo, desde, yo cómo se debería de hacer, 
como yo creo que se debería de hacer es, informar a 
la población de la gravedad real del accidente, ya 
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digo, siempre que hay un accidente, lo primero que 
se hace es mentir, siempre... (H- para no crear 
alarma social)(H-...para no crear alarma social, 
siempre se dice, se está prendiendo fuego en la 
planta química, no se preocupe la población que los 
gases que se deprenden no son tóxicos, pero están 
desalojando a todo mundo (risas), osea, (risas) )(H- 
si, si, si)(H- ...lo primero que hay que hacer es, es 
informar a la gente con transpareciencia y claridad de 
la, de la, de la gravedad del accidente, de la 
gravedad del accidente y en función a eso, ehh, luego 
actuar evidentemente, si hay que desalojar se 
desaloja, ehh, a la población, en función de la 
gravedad, claro, porque no todos los accidentes 
tienen la misma, la misma, la misma gravedad.) 
 

 ⁃ ¿QUIÉN QUERRIAIS QUE OS LO COMUNICASE? 
OSEA, ¿CÓMO? (H- las autoridades) ( H- las 
autoridades portuarias) (H- claro) (H- los técnicos) 
(H- y no los políticos) (H- hay algo muy importante, 
en estos caso, deberían, deberían surgir, no sé si por 
protocolo o no, unas comisiones independientes, es 
decir, una comisión independientes de técnicos, 
expertos, por supuesto, ehh, ehh, en contacto con la 
administración, con las autoridades portuarias (H- y 
los medios de comunicación) pero una comisión 
independiente, y esa comisión nombraria un 
portavoz, etcétera, que iría transmitiendo a los 
medios de comunicación, las cosas como son (H- si 
señor, yo estoy de acuerdo) independiente, porque 
si, si, si estamos al pairo (M- yo no estoy de acuerdo) 
de lo que dice la actividad portuaria que se esta 
sometida al, al, al político, (H- defiende sus intereses 
entre comillas) si estña al pairo de lo que va  adecir 
el departamento de Medio Ambiente, o de lo que va a 
decir quien sea, que esta en todo eso, esos solo 
mirarán por sus intereses, no por los intereses 
generales (M- pero yo pienso justamente lo único 
bueno que le veo a unos políticos es que pueden 
hacer de portavoces de las cosas, estamos pagando 
un dinero a esta gente, para, entonces..) no, no, no, 
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esta es la teoría, esta es la teoría (M- ...no, yo la 
comisión independiente estoy de acuerdo, pero quién 
creo que tendría que transmitirlo serían los 
políticos,(H- bueno) claro, pero sin influenciar en 
nada, osea, lo que diga la comisión yo lo transmito a 
la población) (H- pero esto es lo que dice el PP que le 
dijeron los técnicos que hicieran, te lo crees o no te lo 
crees, los técnicos nos han dicho que...despues nos 
enteramos que es mentira)(M- bueno, pero si hay 
transparecia, estamos hablando de una sociedad 
utópica, evidentemente tampoco creo que lo hicieran 
así, estamos hablando en una sociedad utópica ¿no?, 
una sociedad que funciona y no sé, mm, 
evidentemente yo no me creo nada de los políticos 
directamente, pero, si )(H- no, ni de los políticos, ni 
de, de la desgracia, de las comisiones 
independientes, dijo Napoleón, si quieres que algo no 
funcione nombra una comisión (M- pero estamos 
hablando de, de...si realmente pasa eso) (H- el, el, 
el..nombra un responsable, alguien que se este 
jugando...) (H- nos lo estamos cargando todo) (risas) 
(H- no, no, hombre, experiencia errando, de 
científicos expertos, la ciencia, la ciencia no es 
excata...) (M- y yo estoy de acuerdo con eso)(H- en 
Francia, en Francia funciona...)(H- mira perdona, no, 
no, lo hemos vivido hace dos dias en Samboi, la 
ventada aquella que se llevó el sistema de, de, de 
eso de beisbol...) (H- ah, si)(H- ...sale el, el 
presidente del colegio de ingenieros diciendo, no, no 
,no, la construcción fue correcta, tiene que ir un 
señor, gastarse dinero y decir al ayuntamiento, oye 
usted esta mintiendo y usted también, y aquí hay un 
desto donde usted no puso la obra como debiera..) 
(H- si, si, si, es cierto) (H- ...si el colegio de 
ingenieros dice esto, ¿a quién tienes que nombrar 
para que te informe y te de garantias?)(H- no hay 
tradición democrática ni política de las comisiones 
independientes, es como el tema nuclear que 
tenemos un consejo nuclear que está totalmente 
vendido a las empresas eléctricas) (H- hemos visto..) 
(H- cuando se habla de comisiones independientes se 
habla de gente que no esta ni en ninguna empresa, ni 
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en, ni metido en  política, por lo tanto tiene que ser 
gente, profesores universitarios, incluso mirando 
curriculums)(H- no, pero, pero si también mienten 
estos) (H- incluso mirando el curriculum) (M- 
mentimos todos) (H- yo lo diría de otra forma, 
comisión independiente de los que la solución del 
problema no les afecte a su bolsillo) (H- exacto) (H- 
es que...)(H- si, por otro lado hay otra cosa la 
información circula) (H- aquí el gobierno utiliza 
universidades, aquí utilizan las universidades) (H- 
hombre, y descarado) (H- para presentar las cosas 
como ellos quieren ¿no?, entonces, cuando rascas 
ves que esto de la independiencia es absurda, las 
universidades necesitan hoy en día, necesitan dinero 
para poder investigar, entonces, resulta, que, que 
esos expertos viven de unas investigaciones, unos 
estudios, unos análisis lo que sea, que subvenciona la 
industria o la propia administración que, que lleva a 
esto) (H- es que la objetividad de la ciencia es 
relativa) (H- no es cierto, la cienci, la ciencia tiene...) 
(H- la, la, la, la objetividad, dice, dice, hazme un 
informe científico, ¿qué es lo más importante del 
informe científico? quién ha pagado el informe 
científico) (M- el resultado que buscan) (H- no, no, te 
preguntan que resultado quieres) (H- claro, el que 
paga es el que dice el resultado que quiere salir, tu 
tienes una tabla de datos, y la tabla de datos la 
puedes interpretar de muchas formas, esa misma 
tabla de datos)(H- ahora ha salido, ahora ha salido 
un informe de que vivir en las nucleares no es ningún 
daño para la salud) (¿CÓMO?) (H- se ha publicado un 
informe donde vivir al lado de las nucleares, en no se 
que radio, no afecta ni genera más número de 
cáncer) (H- joder, ¿quién ha hecho ese informe?) (H- 
si, si, y hay una asociación de ecologistas que ha 
dicho que tenemos que asumirlo, bueno, ahora lo 
publicarán, si, si, no, no, ya lo vereis publicado en 
breve, bueno, pues cuando lo lees con detenimiento 
o, o de forma objetiva resulta que han omitido un 
dato, no se produce más número de cáncer que en 
otras zonas donde no haya centrales nucleares, pero 
omiten el número de personas que mueren de 
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cáncer, que es muy diferente, el índice de cáncer 
posiblemente sea el mismo, pero la gravedad o la 
situación final va a ser que no es la misma, y ese 
dato se ha omitido, hay una asociación de 
ecologistas, no sé cual es, que ha dicho que si que 
ahora tenemos que asumir que la ciencia para lo 
bueno o para lo malo hay que darle la razón, un 
estudio publicado también por la universidad) (H- 
¿usted ha leido esto?) (H- si, si  si, yo he leido el 
previo, es, es vale, apaga y vamonos, osea que hay 
que colocar el cementerio nuclear) (H- son 
independientes, los medios de comuncación que son 
independientes son los único que pueden garantizar 
la información, contrastada sobre cualquier hecho, en 
el caso de un accidente, etcétera, lo que pasa es que 
eso es un lujo, es decir, tener un medio de 
comunicación independiente es un lujo, 
independiente quiere decir que no recibe 
subvenciones etcétera, etcétera...)(H- publicidad) 
 ⁃  
 ⁃ Y, DESDE LA IGNORANCIA EH, NO SÉ COMO 
FUNCIONAN LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN, 
¿CÓMO CONSEGUIRÍA ESE MEDIO LA INFORMACIÓN 
PARA DAR? (H- hombre, yendola a buscar) EN EL 
CASO DE UN ACCIDENTE, ME PONGO EN EL CASO DE 
UN ACCIDENTE QUE EN PRINCIPIO (H- pues hay que 
contrastar, hay que, recavar información de todos, de 
todas las partes en el juego ¿no?) (M- siempre hay 
que lamber, porque..) (H- la información, tienen 
obligación de darla)(H- tarde o temprano la 
información sale) (M- si, si) (H- investigar, lo que 
pasa en los medios, el problema, el problema es de 
los medios de comunicación pero también de los 
medios que tienen los medios de comunicación) (H- 
claro, no es lo mismo dedicar, emm, grandes 
presupuestos a hacer programas basura ¿no?, que 
dedicar grandes presupuestos a investigación 
periodística ¿no?, eso, eso es muy caro, no es que 
sea muy caro tampoco, pero claro...)  
 ⁃  
 ⁃ NO, NO LO DIGO TANTO POR LA CANTIDAD DE 
DINERO, OSEA PIENSO HACIA LA PREGUNTA MÁS EN 
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EL SENTIDO DE QUE SI SUCEDE UN ACCIDENTE 
¿NO?, EN PRINCIPIO LO QUE TODOS QUEREMOS ES 
QUE LA NOTICIA ESTÉ YA, EN INTERNET O EN 
PRENSA O LO QUE SEA (H- claro) (H- en claquier 
medio)  CÓMO CONSIGUE UN MEDIO, OSEA QUIÉN 
LE VA A VENIR A (M- contrastar y todo...) AL MEDIO 
A DAR INFORMACIÓN (M- ya, claro) A DAR (H- 
hombre) EL PORTAVOZ DEL (H- no tu lo que haces 
es, me imagino no lo sé...) LO PREGUNTO POR, POR 
CURIOSIDAD (H- hay que ver que tipo de accidente 
se ha producido...)(M- se tiene que fiar de el 
portavoz ¿no?) (H- si alguien me llama, oye tu que, 
que el puerto de Barcelona está lleno de mierda, está 
todo negro, pues coño me voy inmediatamente al 
puerto a ver que es lo que pasa, recaudo 
información, etcétera ¿no?, a partir de ahí puede 
hacer una noticia, parece que hay un vertido en el 
puerto de Barcelona, como ha ocurrido muchas 
veces, en la costa...)(M- si pero el problema está en 
que lo tienes que sacar el más rápido posible ¿no?) 
(H- hombre, por supuesto) (M- por eso, entonces eso 
quiere decir que, que la primera noticia...) NO, ME 
REFIERO MÁS A CASOS, CLARO, MÁS QUE A QUE DE 
REPENTE APAREZCA, APARECIESE UNA MAREA 
NEGRA, POR EJEMPLO, ME PUSE, SÉ QUE SE VA DEL 
TEMA, Y DE VERDAD QUE, AL 11-M POR EJEMPLO, 
PORQUE FUE OTRO PROYECTO QUE TRABAJAMOS 
¿NO? (H- lo importante es cómo gestionas la 
información) (H- se me escapa el tren eh) SI, SI, SI, 
YO CREO QUE YA, CUALQUIER COSA A AÑADIR, 
PERO DE VERDAD QUE YA ESTA...(H- el caso es como 
gestionas la información ¿no?, como la gestionas, 
porque hay mucho ruido, desde el punto de vista 
informativo hay mucho ruido, porque internet, en los 
medios como internet hay gente muy sabia, y se 
dicen unas sandeces increíbles) (H- el problema es 
que sólo se leen las tres primeras líneas, por 
incultura, sólo leemos las tres primeras líneas, 
entonces, este es, aquí pedimos información, 
nosotros, porque tal vez nosotros leamos...) (H- es 
que se basa en esto, en las tres primeras líneas, en el 
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titular) (H- es muy duro, es, es...a nivel personal es 
muy duro) (no se entiende)  

 
BUENO YA ESTÁ, SI QUEREIS AÑADIR ALGO 
MÁS...(H- ¿nos enviarás el resumen de este estudio 
final?) ESPERO PODER ENVIAR MI TESIS (risas) (H- 
hombre si, estaría bien ¿no?) SI, MÁS ME GUSTARÍA 
A MI (risas) ESPERO QUE SI, (H- oye para citarnos a 
unos ecologistas y darnos un vale del Corte Inglés es 
mala idea)(risas) YA, PERO ERA LO QUE HAY DE...(H- 
cuarenta euros para comprar en el Corte Inglés) YA, 
SI NO SE LO REGALAN A UN POBRE PERO 
NOSOTROS NO PODEMOS SACAR OTRA COSA 
DE...DE LA UNIVERSIDAD, ES LO QUE 
PODEMOS...(H- claro), SOLO UN DETALLE, OTRAS 
VECES LLEVAMOS... 


